
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Евгений АРСЮХИН

США сворачивают 
свои лунные планы - 
им не повторить собственного 
успеха 50-летней давности.

Американцам не на чем лететь 
на Луну. Только что счетная па-
лата США провела разгромный ау-
дит сверхтяжелой ракеты SLS. Она 
очень дорогая, морально устарев-
шая и ненадежная. Пока никто не 
говорит, что США отказываются 
от своей амбициозной программы 
заселения Луны. Но денег теперь 
не дадут, да и ракеты фактически 
нет. Очень странно: полвека назад 
все было. 
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Прощай, Луна! 
К тебе некому 
больше 
лететь?

Антошка, Антошка, 
пойдем хранить 
картошку!
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Анастасия КУРЕНОВА

Вышибал оштрафовали 
на 250 тысяч рулей.

Так часто бывает, когда оформля-
ешь микрозайм, причем на неболь-
шую сумму, а выплатить в итоге не 
можешь. В такую ситуацию попала 
иркутянка. Ей оставалось вернуть 
10 тысяч рублей, но возможности не 
оказалось. Тогда коллекторы решили 
сделать жизнь дамы кошмаром - зво-
нили и писали СМС круглыми сут-
ками, запугивали и даже угрожали. 
Однако женщина не пошла на поводу 

обидчиков и обратилась к судебным 
приставам.

- Все эти действия являются нару-
шением Федерального закона № 230-
ФЗ, в связи с чем на микрокредитную 
организацию был составлен прото-
кол об административном правона-
рушении. Решением суда компания 
оштрафована на 250 тысяч рублей, - 
сообщают в пресс-службе ГУФССП 
России по Иркутской области.

Таисия ЧЕМИСОВА

Животные позировали перед 
камерой почти 30 минут.

Маму-лосиху и ее детеныша запе-
чатлела фотоловушка в Прибайкаль-
ском национальном парке. Живот-
ные пришли на солонец, который для 
них обустроили инспекторы.

- Лоси провели на поляне почти 
30 минут. За это время, фотоаппарат 
успел сделать около 200 снимков, - 
сообщают в пресс-службе ФБГУ «За-
поведное Прибайкалье».

Эти кадры вместе с другими фото-
графиями будут изучать сотрудни-
ки отдела науки ФГБУ «Заповедное 

Прибайкалье». Данные используют 
для мониторинга популяции диких 
животных. Помимо лосей в объек-
тив этой фотоловушки в разное вре-
мя попали изюбри, кабаны, волки и 
косули.

Коллекторы круглые сутки 
запугивали иркутянку из-за долга 
в 10 тысяч рублей

Семья лосей попала в фотоловушку 
национального парка

Газета нашего города � Иркутск
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

Больше 
новостей - 
на сайте

Читайте на стр. 2 �

5 822 000

74-ч (27522-ч) 2023 годЧетверг
28 сентября

Почему 
отдых 
на Байкале 
подорожал 
на 10 - 15%
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ОРВИ наступает!
Елена СИНИЦА

Заболеваемость сезонными 
простудами в Приангарье 
выше эпидемического 
порога уже на 5,3%.

Как наступают холода, так ОРВИ идет 
в атаку! Заболеваемость растет с каждой 
неделей. И, судя по всему, пик еще впе-
реди: пока эпидемический порог превы-
шен на 5,3%.

- Так, за прошедшую неделю в регионе 
зарегистрировано 22 357 случаев забо-
левания ОРВИ, из них в 14 672 болеют 
дети, - сообщают подробности в Управ-
лении Роспотребнадзора по Иркутской 
области.

Зато грипп в Иркутской области пока 
не циркулирует - на данный момент ни 
одного случая. В Роспотребнадзоре отме-
чают: самой эффективной мерой профи-
лактики против этого вируса по-прежнему 
остается вакцинация. И ее как раз стоит 
проводить в сентябре-октябре. Защитный 
эффект наступит спустя две недели и будет 
сохраняться в течение 12 месяцев.

На сегодняшний день в регионе сделали 
прививку уже 176 745 человек, в том числе 
64 200 детей. Вакцинироваться можно в 
поликлинике по месту жительства.

 ■ КАК ПОГОДКА?

Потепление  
не за горами!
Регина РАХИМОВА

К выходным, обещают синоптики, 
столбики термометров снова 
покажут +16 градусов.

Бабье лето закончилось? Все, зима? 
Сказать, что последняя неделя в Иркут-
ске выдалась холодной, - ничего не ска-
зать. Снег с дождем, температура днем 
максимум +6 градусов… Погода - словно 
на дворе не сентябрь, а ноябрь. Анома-
лия? Отнюдь. Синоптики иркутского 
Гидрометцентра уверяют: явление не та-
кое уж и редкое для этого времени года. 
Куда интереснее, надолго ли задержатся 
холода?

- За ночь 26 сентября в Иркутске вы-
пало около 15 миллиметров осадков - до-
ждя и мокрого снега, - рассказывает на-
чальник гидрометеорологического центра 
Юлия Янькова. - А в горах Слюдянского 
района снежный покров превысил 20 
сантиметров. Осадки пришли к нам из 
Красноярского края, но надолго циклон 
не задержится.

Немного теплеть начало еще вчера. А 
дальше с каждым днем на улице будет 
все комфортнее. К концу недели стол-
бики термометров и вовсе поднимутся 
до +16 градусов. Более того, и октябрь 
порадует погодой.

- Температура ожидается теплее обыч-
ного на 1 - 2 градуса, - рассказывает Юлия 
Янькова. - Днем в Иркутске от +5 до +13 
градусов, в некоторых районах до +17. 
Но ближе к концу месяца столбик термо-
метра будет стремиться к отрицательным 
значениям. Зато осадков в столице При-
ангарья будет меньше обычного.

 ■ ЗАРАЗА

Отдых в отелях на Байкале 
подорожал на 10 - 15%

Любовь АРБАТСКАЯ

Причиной называют рост 
внутреннего турпотока.

У жителей Иркутской области 
вопрос, куда уехать на выходные, 
всегда закрыт - Байкал! Но мест-
ные чаще ездят одним днем, что-
бы не тратиться на проживание. 
Цены в гостиницах и на базах и 
так всегда кусались, а этим летом 
увеличились еще на 10 - 15%. Об 
этом во время пресс-конференции 
рассказал заместитель главы регио-
нального агентства по туризму Роман 
Пичугин.

В ОСНОВНОМ ПУТЕШЕСТВУЮТ 
РОССИЯНЕ

- Причина в том, что рос вну-
тренний турпоток. Да, были пред-
ложения и на заграничные 
направления отдыха, но 
это дороже, и поэтому 
многие выбирали 
Байкал, - расска-
зал Роман Пи-
чугин. - Все-
го по итогам 
летнего се-
зона озеро 
п о с е т и л и 
порядка 500 
тысяч чело-
век, из них 
около 350 
тысяч - тури-
сты из Уфы, 
Казани, и, ко-
нечно же, Санкт-
Петербурга и Мо-
сквы. Остальные - это 
путешественники из Крас-
ноярска, Новосибирска, Бурятии. 
Надо отметить, что раньше актив-
нее приезжали именно из регио-
нов Сибири и Дальнего Востока, 
а теперь вектор сменился на Цен-
тральную Россию. Почему? Озеро 
становится доступнее. Появляются 
удобные прямые авиарейсы, их ко-
личество увеличивается.

А вот иностранцев приезжает 
мало - около 6,8 тысячи за первые 

семь месяцев 2023 года. Для срав-
нения, до пандемии коронавируса 
эта цифра тоже доходила до полу-
миллиона. Путешественники были 
из Европы и Азии. А теперь гости 
в основном из стран ближнего за-
рубежья. Даже Китай, откуда к нам 
обычно ехали беспрестанно, и тот 
пока притормозил.

- До пандемии именно китайцы со-
ставляли основную долю иностран-
ных туристов, а теперь они лишь на 
третьем месте. Дело в том, что воз-
никли сложности с восстановлением 
безвизового режима. Пока в регион 
прибывают только небольшие груп-
пы по визам. Но когда соглашение 
примут, ожидаем всплеск турпотока 
из Поднебесной. Возможно, к зиме 
и на следующий год.

УЖЕ БРОНИРУЮТ 
НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ

Кстати, о зиме. Некоторые го-
стиницы уже открыли бронирова-
ние номеров на Новый год. Разбег 
цен пока большой. Например, если 
ехать на Ольхон вдвоем на неделю, 
с 30 декабря по 5 января 2024 года, 
то эконом-вариант обойдется при-
мерно в 20 тысяч рублей. А за отдых 
в комфорте, с завтраками, отдельной 
душевой, придется платить в два-три 
раза больше. Верхний порог цен - 100 
тысяч, но это скорее рассчитано на 
гостей из столицы.

- Надеемся, что за весь 2023 год тур-
поток составит 1,8 миллиона чело-
век. В прошлом году было около 1,7 
миллиона, - добавил Роман Пичугин.

КСТАТИ
Самые популярные 

маршруты
В этом году, как обычно, в лидерах 

север острова Ольхон, где за лето по-
бывали 40 тысяч туристов, а также юг 
острова и «Большая Байкальская тро-
па».

На четвертом месте, по данным При-
байкальского национального парка, - 
маршрут Бакланий камень - Бугульдейка, 
на пятом - Малое Море с островами. Да-
лее Сухое озеро в Большом Голоустном 
и Кругобайкальская железная дорога.

Кроме того, набирает популярность 
новый туристический маршрут «Исток 
Ангары» в Больших Котах, который го-
товится к официальному открытию.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Едут и на восточное 
побережье

Со стороны Бурятии туристы любят 
гулять по тропе к лежбищу байкаль-
ской нерпы (к Ушканьим островам), 
к термальным источникам бухты Зме-
иной, путешествовать по Баргузин-
скому району - Чивыркуйский залив, 
полуостров Святой Нос, озеро Фро-
лиха и другие точки. Здесь, кстати, 
распространен отдых с палатками в 
кемпингах.

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»
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Ольхон - Мекка для  искателей 
приключений со всего мира.

Красивых фото после  
поездки будет хоть отбавляй!
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Надежда ИВАНОВА

Было время, когда система дополни-
тельного образования в нашей стране 
практически рухнула: существовавшие 
в советское время клубы по месту жи-
тельства держались на энтузиазме, в 
школах такие занятия сократились до 
минимума. Однако очень скоро ста-
ло очевидно: эти занятия необходимы 
для полноценного развития детей, 
их определения «места в жиз-
ни». Не зря ведь говорят, что 
самый счастливый человек 
тот, у которого есть хобби.

Сегодня дополнительно-
му образованию в России 
уделяется огромное внима-
ние. Президент Владимир 
Путин определил возмож-
ность самореализации и развития 
талантов у молодежи как националь-
ную цель. В Иркутской области тоже 
появляются новые центры дополни-
тельного образования. В том числе 
благодаря национальному проекту 
«Образование». Уже работают «Кван-
ториумы», «IT-кубы», «Точки роста», 
«Мини-Сириус», в которых школь-
ники могут бесплатно обучаться по 
перспективным и востребованным на-
правлениям. Рассказываем подробнее, 
что это такое.

IT-КУБ
«IT-куб» - это центр, в котором 

школьники могут не только бесплат-
но обучаться по востребованным на-
правлениям IT-отрасли, но и получать 
знания в области цифровой гигиены и 
информационной безопасности.

Сегодня в стране создано и работает 
более 198 центров цифрового образо-
вания «IT-куб», а в 2024 году их число 
достигнет 340. Найти ближайший (как 
и другие виды дополнительных заня-
тий) можно на портале национальные-
проекты.рф в разделе «Интерактивные 
карты». В Иркутской области с 2020 
года было создано два «IT-куба», а в 
этом сентябре третий центр цифрового 
образования детей «IT-куб» открылся 
в Ангарском промышленно-экономи-
ческом техникуме.

- в Приангарье ангарский «IT-куб» 
пополнил сеть инновационных пло-
щадок с высокотехнологичным обо-
рудованием, которые создаются благо-
даря участию в национальном проекте 
«Образование», - сообщил министр об-
разования Иркутской области Максим 
Парфенов.

Специально подготовленные педаго-
ги уже начали занятия с детьми. Объем 
финансирования этого мероприятия, 
вместе с ремонтом помещений и по-
купкой оборудования, составил свыше 
20 миллионов рублей, в том числе 19,5 
миллиона - из федерального фонда.

- Сформированы 17 групп детей от 
5 до 18 лет - всего 152 обучающихся, - 

рассказала директор АПЭТ Анна Пар-
шина. - Набор мы проводили через 
портал «Навигатор дополнительного 
образования Иркутской области». Сле-
дующий набор объявим в январе 2024 
года. Всего за учебный год по програм-
мам центра планируем обучить более 
600 детей.

Здесь обучаются программированию 
роботов, разработкой цифровых прило-
жений, изучают языки программирова-
ния, а также знакомятся с технологиями 
искусственного интеллекта, цифровой 
грамотностью и безопасностью.

В следующем году планируют создать 
«IT-куб» на площадке Черемховского 
педагогического колледжа, так что к 
концу 2024 года за счет средств феде-
рального проекта «Цифровая образова-
тельная среда» в регионе будет работать 
уже четыре таких центра.

ТОЧКА РОСТА
Это особо оборудованные кабинеты 

в школах малых городов и поселков. 
В них проводят уроки по предметам 
естественно-научного цикла, а также 
по технологии, информатике и ОБЖ. А 
еще работают кружки дополнительного 
образования. В «Точках роста» детей 
знакомят с современными технологи-
ями и даже позволяют пробовать себя 
в необычных профессиях.

В Иркутской области открылось уже 
459 таких центров, причем 66 - в этом 
году.

По поручению губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева особое 
внимание при создании «Точек роста» 
уделяется вновь построенным школам, 
а также школам-участникам програм-
мы модернизации школьных систем 
образования.

- В 2023 году центры образования 
естественно-научной и технологиче-
ской направленности открываются в 
ряде новых образовательных органи-
заций, которые были построены в 2022 
году. Например, в деревне Грановщи-
не, селе Бажир Заларинского района, 
школе № 2 имени Сигаева в Тулуне и 
школе № 1 города Нижнеудинска, а 
также в тех, которые открылись после 

капитального ремонта, - это школа 
№ 29 в Чунском районе, Уриковская 
средняя школа в Иркутском районе и 
ряд других, - подчеркнул Игорь Коб-
зев.

- Кабинеты, в которых размещается 
«Точка роста», оснащены современ-
ным высокотехнологичным оборудо-
ванием, - подчеркнул Максим Пар-

фенов. - Благодаря таким центрам 
сельские школы становятся современ-
нее: дети получают доступ к новым об-
разовательным технологиям, а учите-
ля - возможность профессионального 
роста и повышения квалификации.

КВАНТОРИУМ
«Кванториум» - это новый формат 

дополнительного образования. Здесь 
доступны разные направления обу-
чения (квантумы): альтернативная 
энергетика, космические технологии 
и искусственный интеллект, нанотех-
нологии, беспилотная авиация, ки-
бербезопасность, 3D-моделирование 
и многое другое. Для ребят также ра-
ботают мобильные «Кванториумы» - 
это «технопарки на колесах», внутри 
которых обустроены многофункцио-
нальные комплексы для проведения 
опытов, моделирования и конструи-
рования, для работы в дополненной и 
виртуальной реальности.

Сегодня в Иркутской области ра-
ботает шесть таких инновационных 
площадок. В них созданы условия для 
обучения по восьми квантумам: Био-
квантум, Геоквантум, IT-квантум, 
Энердживантум, Наноквантум, Хай-
тек, VR/AR-квантум, Автоквантум.

- Под руководством опытных педа-
гогов-наставников дети здесь учатся 
генерировать идеи и создавать проек-
ты по самым современным отраслям: 
биоинженерии, геоинформационным 
системам, 3D-моделированию, разра-
ботке образовательных VR/AR прило-
жений, альтернативной энергетике и 
интеллектуальным автотранспортным 
системам, - рассказал Максим Пар-
фенов.

Для сельских школьников в Приан-
гарье работает мобильный технопарк 
«Кванториум Спутник» - передвиж-
ной комплекс на базе автомобильной 
станции, который дает возможность 
каждому ребенку, независимо от места 
жительства, освоить перспективные 
инженерные направления. В течение 
учебного года «Кванториум Спутник» 
совершает не менее 70 выездов в школы 
муниципальных образований региона.

Всего с начала 2023 года за счет средств 
бюджета Иркутской области в дет-
ских технопарках «Кванториум» обу-
чилось около 3,5 тысячи школьников.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
«ПЕРСЕЙ»

В сентябре 2023 года в региональном 
центре выявления и поддержки ода-
ренных детей «Персей» стартовал уже 
четвертый сезон профильных образо-
вательных программ. В Иркутской об-
ласти образовательный центр «Персей» 
был создан в 2020 году по модели об-
разовательного центра «Сириус», бла-
годаря федеральному проекту «Успех 
каждого ребенка» национального про-
екта «Образование». Из бывшего дет-
ского лагеря он превратился в центр 
для проведения профильных смен 
творческой, научной и спортивной 
направленности и разных региональ-
ных конкурсных мероприятий. Сюда 
приезжают талантливые школьники 
со всей Иркутской области. За три года 
здесь провели более 200 образователь-
ных программ.
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Новые возможности:

Как в Иркутской области меняется 
дополнительное образование

В этом году в Приангарье открылся «IT-куб» в Ангарске.

Уже 459 «Точек роста» открыто в школах Иркутской области.

Школьники 
и студенты 

могут 
реализовать 

себя в разных 
сферах науки 

и техники.

«Кванториумы» 
знакомят детей 

с новыми 
технологиями.

КОНКРЕТНО
В Иркутской области работают регио-

нальный центр выявления и поддержки ода-
ренных детей «Персей» (мини-«Сириус»), 
три центра цифрового образования детей 
«IT-куб» в Братске, Иркутске и Ангарске, 
459 центров образования естественно-на-
учной и технологической направленности 
«Точка роста», пять детских технопарков 
«Кванториум», в том числе два на базе 
школ и один мобильный «Кванториум».
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Станислав Крапивник - 
редкий военный эксперт. 
Он знает армию США изну-
три. Из 51 года 32 он прожил 
в США. Его семья переехала 
за океан из Луганска в 1979 го-
ду, когда Станиславу было 
7 лет. В Штатах он окончил 
школу, получил три диплома 
о высшем образовании, слу-
жил офицером-танкистом 
и пехотинцем. Был военным 
советником в Грузии, служил 
на военных базах в Германии, 
Македонии и Боснии. Прошел 
школу ВДВ.

Дослужившись до майора, 
Крапивник отказался от это-
го звания и ушел из армии США 
в 2004-м. 

Почему? «Во всех планах 
вероятным противником бы-
ла Россия, а я не хотел гото-
виться к войне со своим на-
родом», - объясняет офицер. 
Позже он работал в крупных 
нефтегазовых компаниях, 
с 2010 года представлял их ин-
тересы в России. Привез в на-
шу страну полмиллиарда дол-
ларов западных инвестиций.

А в 2014 году Станислав 
уволился и остался в России. 
Сейчас он дает коммента-
рии и прогнозы - возмож-
но ли столкновение армий 
НАТО и России. По его мне-
нию, у американских военных 
столько проблем, что им вряд 
ли можно рассчитывать 
на победу.

ВОЙНА С РОССИЕЙ 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

- Вы служили в американ-
ской армии 11 лет. Когда впер-
вые ощутили, что конец хо-
лодной войны и «мир, дружба, 
жвачка» - это миф?

- Это я помню точно - 
1999 год. Я тогда был капи-
таном и поступил на службу 
в оперативную группу шта-
ба 18-го десантного корпуса. 
И увидел, что во всех планах 
и сценариях нашим против-
ником считается русская ар-
мия. Использовались про-
фили российских генералов, 
досье на них были очень под-
робными, включая жен, лю-
бовниц и вредные привычки. 
Видимо, это были данные 

ЦРУ, которые собирались 
годами. До того мне не при-
ходилось участвовать в воен-
ном планировании, я служил 
уровнями ниже. Но и тогда 
на стрельбах мишени изо-
бражали русских солдат 
и русскую технику. Мне ка-
залось, что это случайный 
атавизм холодной войны. 
Но, попав в штаб десант-
ного корпуса, я понял, что 
подготовка к войне с русски-
ми - это стратегичес кое пла-
нирование на самом верхнем 
уровне.

- Если американская армия 
начнет напрямую участвовать 
в конфликте на Украине, как 
это может выглядеть?

- Сценарии могут быть са-
мые разные. Конечно, аме-
риканцы в бой один на один 
против русских не пойдут. 
Это сейчас трудно предста-
вить. Но возможно их участие 
вместе с англичанами в при-
крытии каких-то частей НА-
ТО. К примеру, поляков, ес-
ли те решатся забрать Львов. 
Могут устроить что-то вроде 
инцидента в Тонкинском за-
ливе (1964 год, вьетнамские 
катера якобы напали на эс-
минец США «Мэддокс», после 
чего началась война во Вьет-
наме. - Авт.). В американ-
ском стиле - использовать 
«фальшивый», то есть чужой 
флаг, чтобы начать боевые 
действия.

В этом случае явно будут 
участвовать те американ-
ские части, что сидят сейчас 

на границе с Россией. 82-я 
воздушно-десантная диви-
зия, она в Польше. 101-я 
воздушно-десантная верто-
летная дивизия - в Румынии. 
Есть еще Первая пехотная 
и Первая танковая дивизии  
в Польше. Байден уже вызвал 
из запаса 4 тысячи резерви-
стов, это бригада, она тоже 
прибудет в Польшу.

Главный вопрос - огра-
ничится ли такое столкно-
вение украинским театром 
или перейдет в глобальную 
фазу. Боюсь, может не огра-
ничиться.

- Кто возьмет верх?
- Трудно спрогнозировать. 

Но я бы не сказал, что амери-
канцы выйдут победителями. 
Их военная система в глубо-
ком кризисе. Одна из при-
чин в том, что почти 20 лет 
они воевали в Афганистане 
и Ираке на уровне бригады. 
Сейчас пытаются вернуть-
ся к уровням дивизий, в том 
числе тяжелых танковых. 
Но быстро сделать это нель-
зя, на такой переход уйдут 
годы. Люди разучились вое-
вать крупными соединения-
ми, нужно начинать с нуля.

Много проблем принесло 
и внедрение ЛГБТ, трансген-
деров. В пехоту и танковые 
части начали брать женщин,  
а им физически сложно там 
тянуть.

Многие опытные люди 
ушли из-за экспериментов 
с прививками - военных 

в США фактически превра-
тили в подопытных кроли-
ков. В итоге армии не хватает 
новобранцев. В прошлом го-
ду не добрали 24 тысячи. Это 
две дивизии! Проблемы и с 
дисциплиной, и с мораль-
ным климатом. Дошло до то-
го, что ветераны отговарива-
ют своих детей идти служить. 
И это притом что армейские 
династии в США всегда бы-
ли самым надежным источ-
ником новых бойцов.

«АБРАМСЫ» БУДУТ 
ГОРЕТЬ НЕ ХУЖЕ

- Много говорят о подготов-
ке ВСУ по натовским стан-
дартам...

- Нет никаких натовских 
или российских стандартов. 
Все армии учатся на своем 
и чужом опыте. Украинцы 
применяли какие-то на-
товские стандарты в своем 
«контрнаступе»? Этого да-
же близко не было. Была 
очень слабая копия, не было 
ни контроля над воздухом, 
ни достаточной плотности 
огня. Они не атаковали си-
лами больше, чем один ба-
тальон. Хотя должны были 
пробивать чужую оборону 
минимум двумя бригадами - 
два батальона в каждой идет 
вперед, по одному - поддер-
живают.

Инженеры должны были 
закрыть поля дымом - чтобы 
не было видно места проры-
ва. А из-за тяжелой артилле-
рии никто и голову не дол-
жен был поднять. Ничего 
этого не было, да и не могло 
быть. За 3 - 4 месяца невоз-
можно подготовить батальон 
и тем более бригаду к такой 

сложной работе, так что ре-
зультат «контрнаступа» был 
предрешен.

- Какая роль в армии США 
отводится понятиям «геро-
изм», «ни шагу назад», «сам 
погибай, а товарища выру-
чай»?

- На Западе другой под-
ход. В России есть понятие 
«умирай, но выполняй», 
а у них - «выполняй или уми-
рай». У американцев и евро-
пейцев нет такого понятия, 
как «стоять до последне-
го». Когда ты в окружении 
и кончаются патроны - для 
них нет ничего постыдного, 
чтобы сдаться. И на нас они 
в этом отношении смотрят, 
как на дикарей. Считают, что 
стоять до последнего патро-
на - это признак слабости. И 
еще слабостью они считают 
то, что мы стараемся беречь 
мирное население. На Запа-
де никогда никто не думал 
о мирных. Если идет сраже-
ние, то сжигать города про-
тивника вместе с жителями - 
это нормально. Если ты не 
делаешь этого, ты слабак.

- В последние годы США 
вообще стараются воевать 
с дистанции - авиацией и ра-
кетами…

- Я бы сказал, в последние 
лет триста (смеется). США 
и Британия никогда не были 
сильны пехотой, зато у них 
сильны флот и авиация. 
Они без колебаний сров-
няли с землей города Япо-
нии, Германии, Северных 
Франции и Италии. А по-
том на Вьетнам они сброси-
ли больше бомб, чем на Гер-
манию.

- Могут ли они применить 
ту же тактику в нынешнем 
конфликте?

- Вряд ли получится. По-
тому что придется воевать 
против сильной российской 
ПВО. И наши самолеты, 
вертолеты не слабее их соб-
ственных.

- Техника НАТО уже по-
казала на Украине, что она 
не чудо-оружие, «Леопарды» 
и «Брэдли» горят. А американ-
ские «Абрамсы» покрепче?На 
полях СВО их ждет та же 
судьба?

- Украине планируют 
поставить старую модель 
«Абрамса» - M1. Правда, у 
нее будет 120-миллиметро-
вая пушка, а не 105-мм, как 
у оригинала. Но это един-
ственное отличие от древних 
машин. Броня у «Абрамс» - 
М1 стальная, это не ком-
позитный пирог, как у по-

В США назвали 
истинную причину 
отставки министра 
обороны Украины

Ветеран вооруженных сил США Станислав КРАПИВНИК:

  Один на один против     русских
американская армия      не пойдет

Ветеран вооруженных сил США Станислав КРАПИВНИК:Ветеран вооруженных сил США Станислав КРАПИВНИК:

  Один на один против     русских
американская армия      не пойдетамериканская армия      не пойдетЭмигрант, которого 

ребенком родители 
увезли в США, 

стал там офицером, 
но в итоге вернулся 

на Родину. И рассказал 
«КП», чем может 

закончиться для НАТО 
конфликт с Россией.
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Кладбище горящей натовской бронетехники в степях Запорожья. Здесь пока 
не хватает американского «Абрамса». Но скоро, видимо, будут гореть и они.
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следних моделей. Так что да, 
они будут гореть не хуже, чем 
«Леопарды».

ПРЕПОДНОСЯТ 
БОИ ЗА РАБОТИНО -
КАК ЗА ПРИГОРОД 
МОСКВЫ

- Как ваши бывшие сослу-
живцы - офицеры США отно-
сятся к конфликту на Украи-
не? Они готовы идти в бой?

- Я бы не сказал, что весь 
американский народ рвется 
воевать. Но, если государ-
ство развяжет войну, армия 
пойдет выполнять приказ, 
здесь не стоит рассчитывать 
на бунты и складывание ору-
жия. Те, кто служит, зомби-
рованы пропагандой, как 
и большинство населения. 
Они с утра до вечера слышат, 
что у России слабая армия 
с ломающейся техникой. 
Им не показывают, что Ра-
ботино - это деревушка в да-
леких степях. Им столкнове-
ния за нее преподносят чуть 
ли не как бои за пригород 
Москвы.

Сознание американцев 
следует за главными СМИ 
страны, а там абсолютная 
монополия на информа-
цию. Здравых непредвзятых 
экспертов не приглашают 
на большие ток-шоу, пото-
му что они не говорят то, что 
нужно. А сотни «правиль-
ных» генералов и аналити-
ков читают текст, который 
им дают.

- Для рядовых граждан 
США проблемы Украины 
важны?

- Четверть американцев 
саму Америку не могут най-
ти на карте. Большинство 
старается выжить в очень 
сложной экономике, сред-
ний класс тянет от зарплаты 
до зарплаты. Они черпают 
информацию из новостей 
и принимают все за чистую 
монету.

- Пропаганда ЛГБТ и транс-

гендеров вызывает у амери-
канцев протест? Или они это 
поддерживают?

- Протест, конечно, есть - 
это было хорошо видно 
во время штурма Капитолия 
в январе 2021-го. Но люди 
выступают против внутрен-
ней политики, а не внешней. 
При этом большинство, про-
центов 60, терпеть не могут 
гомосексуалистов и транс-
гендеров, это я точно знаю. 
Но в Штатах сложилась си-
туация, когда никто против 
этого и рта не раскроет. По-
тому что мгновенно лиша-
ешься работы и больше ее не 
найдешь.

Люди выражают протест 
молча. Они не ходят в ре-
стораны, связанные с ЛГБТ, 
не смотрят фильмы, не по-
купают бренды, связанные 
с этим. Так было, например, 
с одним сортом пива - его 
начал рекламировать транс-
гендер. Продажи обвали-
лись.

- Когда вы уезжали из США, 
все это уже было?

- Я уехал в 2010-м, а в по-
следний раз был в США 
в 2018-м. И это было небо 
и земля! Если раньше еще 
что-то можно было сказать, 
то позже настала такая сво-
бода слова, когда свободно 
только слово в поддержку 
ЛГБТ. В Колорадо пекар-
ню, отказавшуюся печь торт 
на свадьбу геев, показатель-
но разорили судами…

ПОЛОВИНА 
ЭМИГРАНТОВ 
НЕСУТ ЧУШЬ ПРО ГУЛАГ

- Знаете анекдот про вопрос 
в анкете: «Были ли вы за гра-
ницей, и если да, то почему 
не остались?» Вы бы как от-
ветили?

- Потому что Россия - моя 
историческая родина. Моя 
семья с материнской сто-
роны - это служивый люд 
еще с Иоанна Грозного. Как 

православному человеку мне 
не нравилось жить там, где 
я в меньшинстве, где мораль 
катится вниз. Я хотел лучше-
го будущего для детей.

- Вы из Луганска, который 
относился к Украине, когда 
вы уезжали в США и когда 
вернулись. Вы и тогда считали 
его российским?

- Конечно! Украина - это 
придуманное Лениным ис-
кусственное создание. А Лу-
ганск - это Новороссия, ко-
ренные русские земли. Я это 
всегда понимал.

- Как ваши дети и супруга 
отнеслись к переезду в Рос-
сию? У вас же трое детей, да?

- Четверо! Младший ро-
дился уже здесь. Моя супруга 
поехала в Америку только из-
за меня, она никогда не хоте-
ла там жить. Мы познакоми-
лись в Тбилиси, когда я был 
там военным советником. 
В США у нас родились трое 
деток. К моменту переезда 
двум младшим дочкам было 
2 года и 8 лет, они адапти-
ровались хорошо. Старшей 
было 14, она - да, не очень 
хотела ехать. Но в конце кон-
цов освоилась, хотя заско-
ки у нее бывают, то в одну, 
то в другую сторону.

- А родители? Папа ваш был 

диссидентом? Пришлась ему 
по душе американская жизнь?

- Он был либералом, пока 
не приехал в Америку. Пять 
лет мучился, получая амери-
канское гражданство. За это 
время стал очень консерва-
тивным. И начал говорить: 
«В газете «Правда» многое 
было правдой».

Когда мы решили вернуть-
ся в Россию, он искренне на-
деялся, что мы скоро пере-
думаем и снова переедем 
в США. Но потом понял, 
что этого никогда не будет. 
И в 2020-м они с мамой тоже 
вернулись в Россию. Папа, 
правда, до конца сопротив-
лялся, но мама уговорила. 
Я ведь их единственный сын. 
Наши дети - их внуки. Зачем 
им Америка без нас?

- Для некоторых у нас до сих 
пор США - земля обетован-
ная? Что их удивит или разо-
чарует, если они там окажутся?

- Ничего не удивит и не 
разочарует. Потому что они 
страдают психологическим 
заболеванием «Американская 
мечта». Я стараюсь с таки-
ми не общаться. Они ничего 
не слушают, ничему не верят, 
у них свои сказки в голове. 
Даже столкнувшись с откро-
венным расизмом в Амери-
ке, они ничего не признают. 
Лучшая пропаганда против 
России идет от русских эми-
грантов. Если они видят, что 
жизнь на их бывшей Роди-
не движется вперед, а у них 
нет, все равно твердят, как 
в России ужасно. У меня дя-
дя такой. В СССР он был 
военным медиком, полков-

ником. С 1992-го ни одного 
дня не был в России, но до 
сих пор такую ерунду несет 
американцам! Что комму-
нисты у власти, весь народ
в ГУЛАГе, беднота, разруха. 
Половина русских эмигран-
тов такие.

- А вам чего больше всего 
из той жизни не хватает?

- Да все здесь есть. Не хва-
тает друзей, которых при-
шлось там оставить. Это лю-
ди, знавшие меня с детства, 
их не заменишь. А еще - 
ну разве несколько блюд 
кухни, к которым я там при-
вык. Больше ничего.

- А чем зарабатываете 
на жизнь, если не секрет?

- У меня два бизнеса. Не-
большая кофейня и еще 
я консультирую. Ведь я ра-
ботал в Москве представи-
телем по закупкам крупной 
компании, мой опыт востре-
бован. А еще в последний год 
работаю военным и полити-
ческим экспертом.

- Еще вопрос, последний: 
о чем сейчас мечтаете?

(После продолжительного 
молчания.)

- Вы же не про мир во всем 
мире спрашиваете? Хотя 
и такая мечта есть. Больше 
всего мечтаю надеть мун-
дир российского офицера. 
Не просто надеть, а стать 
офицером. Я обращал-
ся в Минобороны России, 
мне сказали «нет». Но меч-
та остается. Если конфликт 
между нашими странами все 
же случится, я еще успею по-
лучить погоны и принести 
России пользу.

Ветеран вооруженных сил США Станислав КРАПИВНИК:Ветеран вооруженных сил США Станислав КРАПИВНИК:
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Американцы свято верят тому, что говорят по телевизору. 
Но когда вранье зашкаливает, народ взрывается 

и за неимением Зимнего дворца идет на штурм Капитолия.  

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00

«Гонка разоружения»
Книга-сенсация американского журналиста Скотта Риттера рассказывает 

историю заключения и исполнения обязательств по Договору о ликвидации 
ракет средней и малой дальности (РСМД). Многолетняя борьба за мир и 
разоружение достигла своего апогея в конце 1980-х и совпала со временем 
глобальных перемен в СССР - Перестройкой.  Будучи непосредственным 
участником событий, автор делится воспоминаниями о работе американских 
инспекторов по контролю вооружений на Воткинском заводе, производившем 
ракеты средней и малой дальности.

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264 Реклама, 16+
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Программа о политических 
сражениях и мире 

вокруг нас. Слушайте 
«Войну и мир» с Дмитрием 

«Гоблином» Пучковым 
каждый понедельник 

в 19.00 (мск) на Радио «КП»

Павел ПАНАЕВ

Молдова рискует пойти по 
пути Украины. Власти во гла-
ве с президентом Майей Санду
живут по указке посла США. 
НАТО накачивает страну ору-
жием. А ЕС манит европейски-
ми зарплатами и пособиями. 
Только народ живет все хуже 
и хуже - коммунальные плате-
жи уже выше пенсий, зарплат 
хватает только на то, чтобы 
выживать.

При этом любое антизапад-
ное мнение просто блокирует-
ся, а против политиков, ко-
торые не готовы лечь под 
США и Брюссель, вводят-
ся санкции. Как, например, 
против главы молдавской пар-
тии «Шор», бизнесмена Илана 
Шора, который вынужден был 
покинуть свою страну из-за ре-
прессий.

«КП» связалась с ним и спро-
сила, как живут сейчас люди 
в Молдове и чего они хотят на 
самом деле.

ПОЛИТИКА НА УДАЛЕНКЕ
- Илан Миронович, вы сейчас 

в Израиле. Почему?
- Я уехал еще в 2019 году. 

Тогда к власти пришли но-
вые люди, в том числе и Майя 
Санду. Они не скрывали, что 
охотятся за мной - с экранов 
телевизоров прямо об этом 
говорили. В тюрьме я не был 
бы эффективен для своих из-
бирателей, для тех, кто в меня 
верит. А отсюда я могу рабо-
тать, продвигать проекты.

- А из Израиля получается 
делать проекты в Молдове?

- У меня большая команда. 
Я строю, выполняю предвы-
борные обещания. Мы уже 
прошли парламентские вы-
боры, наша партия теперь 
в парламенте, мы выиграли 
выборы в Гагаузии. Я создал 
Фонд развития Молдовы, 
ежегодно привлекаю туда ин-
вестиции под 100 миллионов 
долларов - в инфраструктуру, 
в села, в дороги, в города, ко-
торыми управляют примары 
(мэры. - Ред.) от партии.

- Против вас ввели санкции 
практически все страны Запа-
да.

- Такие вводятся против не-
согласных. Сейчас в Киши-
неве прозападный режим, 
который узурпировал власть. 
Практически каждое их реше-
ние незаконное, но никто ни-
чего не может им сказать - за 
ними Европа и Америка. Мол-
дова практически под внеш-
ним управлением - министры 
ходят на доклад к послу США 
чуть ли не ежедневно. Дошло 
до того, что он приезжает в 
Высшую судебную палату и 
отчитывает судей, когда они 
выносят невыгодные им ре-
шения.

Но проблема еще и в том, 
что страну довели до ручки: 
бедность, нищета. Запад за-
ставил Санду поссориться с 
Россией, поэтому молдавские 
граждане платят за газ и свет 
в 10 раз больше. А денег нет - 
сегодня пенсия в Молдове 

меньше, чем коммунальные 
услуги. Как выживать людям? 
Сельское хозяйство убито.

«Я НЕ ПРОРОССИЙСКИЙ, 
Я - ПРОМОЛДАВСКИЙ»

- Вы пророссийский политик?
- Я промолдавский. А санк-

ции за то, что не прозападный. 
Россия для нас стратегический 
партнер. Мы связаны исто-
рически, экономически, со-
циально. Мы должны быть в 
хороших, дружеских отноше-
ниях, как это было всегда. 

- Санкции против вас - это 
дело рук действующей власти?

- Молдавская власть не мо-
жет со мной бороться, пото-
му они упросили Запад ввести 
против меня санкции. Запад не 
разбирается, что происходит, у 
них задача - подчинить Мол-
дову, поставить ее на колени. 
«А кто мешает?» - «Вот он». - 
«Ок, вводим санкции!»

А я не хочу, чтобы Молдо-
ва была кому-то подчинена. 
Мы маленькие, у нас не может 
быть геополитических амби-
ций. Все, что мы хотим, это 
миру - мир, Молдове - деньги.

«ТАКОЙ НИЩЕТЫ 
НЕ БЫЛО 30 ЛЕТ»

- Правда ли, что Молдову 
буквально за уши тянут в ЕС 
и НАТО?

- В НАТО - тянут, оружи-
ем заваливают, готовят из 
Молдовы некий полигон на 
всякий случай. А ЕС - это 
конфетка с очень красивой 
упаковкой, но совершенно 
пустая. Нам сказали: вы бу-
дете жить как в Европе, у вас 

будут хорошие дороги, пен-
сии, зарплаты, будет много 
денег. Три года правит про-
европейский режим. И что? 
Денег - нет, пенсий - нет, 

дорог - нет. 
- А народ чего хочет?

- Уверен, народ уже 
все понял. Такой ни-

щеты в Молдове не было 
30 лет. Так плохо мы не жи-
ли никогда. Были сложные 
времена, были чуть лучше, 
были чуть хуже, но сейчас - 
катастрофа.

Лучшая позиция народа - 
это выборы. В ноябре будут 
местные выборы. Мы, прав-
да, их уже считаем не совсем 

законными - мою 
партию запрети-
ли, а мы были 
второй партией 
в стране, даже 
по американ-
ским опросам. 
Через год будут 
президентские 
выборы (это бу-
дет самый важ-
ный экзамен для 
Молдовы) и по-
том уже парла-
ментские.

- Как вы буде-
те участвовать в 
выборах?

- Я три меся-
ца назад создал 

Фонд развития демократии 
в Молдове. Он будет финан-
сировать инфраструктурные, 
социальные, экономические 
проекты развития. Те пар-
тии, которые будут соответ-
ствовать критериям, будут 
получать финансирование 
программы от меня. Не важ-
но, сколько это будет пар-
тий, - я буду помогать всем, 
кто готов идти против про-
западного захватнического 
режима.

Уехавший из Кишинева оппозиционер Илан ШОР:

Молдавские министры ходят 
на отчет к послу США ежедневно
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Илан Шор, даже по западным оценкам, 
имеет очень большую популярность. 
Поэтому Запад его и заблокировал.

ПРО НАС 
И ПРО ГАЗ

Запад стал 
мерилом

- Совсем недавно Мол-
дова отказалась платить за 
газ.

- Сейчас власти могут 
принимать любые реше-
ния - не признавать долги, 
запрещать партии. У них 
же есть супер аргумент - Ев-
ропа и Америка согласны. 
А это теперь эталон прав-
ды, высший мировой суд. 
Если все так и будет про-
должаться, народ возьмет-
ся за вилы, хотят они этого 
не хотят, но нет выхода.

Сейчас вся страна ждет 
выборов. И не важно, кто 
победит, важно, чтобы не 
Санду. Уже нет полити-
ческих разногласий. Есть 
лишь одна задача.

- Есть статистика, ко-
торая говорит, что больше 
всего от конфликта Россия - 
Запад пострадали страны, 
которые находятся на гра-
ницах России и Украины. 
Молдову это тоже касается.

- Молдова страдает от 
глупости властей и от за-
хватчиков, которые есть у 
нас в стране. Нас, как дво-
ровую собаку, поймали на 
улице, и мы гавкаем из во-
льера, когда нам команду-
ют. Потому что если мы не 
погавкаем, даже малень-
кую миску похлебки нам не 
дадут. Вот так это сегодня 
выглядит.

Я в школе очень любил 
историю, читал про коло-
нии. Но я не представлял, 
что такое колония Амери-
ки и Европы, до момента, 
пока не столкнулся вжи-
вую с этим. Они тотально 
узурпируют власть. Выше 
них ничего нет. Любой их 
интерес - правильный по 
определению, а то, что им 
не выгодно, - неправиль-
но. У нас нет ни одного 
института власти, кото-
рый делал бы что-то без 
Фонда Сороса или без со-
гласия посла США.

партию запрети-
ли, а мы были 
второй партией 
в стране, даже 
по американ-
ским опросам. 
Через год будут 
президентские 
выборы (это бу-
дет самый важ-
ный экзамен для 
Молдовы) и по-
том уже парла-
ментские.

те участвовать в 
выборах?

ца назад создал 
Фонд развития демократии 

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС

«Семье нужно 
обеспечить тыл»

- Ваша супруга - известная в России 

певица Жасмин. Она вас поддерживает?

- Она находится в России, но очень меня под-

держивает. Наши дети тоже в России. Жасмин 

артистка, у нее много работы, поклонников. И 

она не может просто взять и забыть про них. 

Естественно, мы видимся, бываем вместе, обя-

зательно проводим вместе каникулы детей. Но 

ее творческая жизнь связана с Россией, и мои 

дети там ходят в школу. Для меня это важно. 

Мы же, как воины, - семье должны обеспечить 

хороший тыл, а сами идти на войну.
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Сторонники партии «Шор» уверены: во власти в Молдавии 
сидят марионетки Запада, а главная - президент Майя Санду.
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После СВО 
мечтал 
продолжить 
службу 
в МВД
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Петр МИХАЙЛОВ 

От Урала 
до Дальнего 
Востока таких 
фестивалей 
нет.

В Иркутск приехали 
750 музыкантов из 13 
регионов России, что-
бы принять участие в 
«Байкальских духовых 
ассамблеях». В их чис-
ле солисты, ансамбли и 
19 духовых оркестров, 
шесть из которых во-
енные.

Цель конкурса - раз-
вивать и поддерживать 
традиции духовой му-
зыки в России. Только 
с 2021 года в нем при-

няли участие бо-
лее двух тысяч 

музыкантов. В 2023-м 
проект поддержал Пре-
зидентский фонд куль-
турных инициатив.

- Репертуар, кото-
рый играем мы, духо-
вики, вызывает чув-
ство гордости за нашу 
страну, - считает пол-
ковник Сергей Алеев, 
начальник военно-
оркестровой службы 
Центрального воен-
ного округа. - Я часто 
повторяю фразу на 
учебно-методических 
сборах с военными ди-
рижерами: оркестр - 
самый дорогой музы-
кальный инструмент, 
на котором играть что 
попало нельзя. Мы 
обречены, в хорошем 
смысле, при участии в 
таких мероприятиях, 
как «Байкальские духо-
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Илья СТЕПАНОВ

На фасаде иркутской 
гимназии № 25 открыли 
мемориальную доску 
кавалеру ордена Мужества 
Евгению Серикову.

- В России ни один подвиг не бу-
дет забыт. Это наша святая обязан-
ность - увековечить имена героев. 
Они всегда будут служить ориенти-
ром для подрастающего поколения. 
Сильные, мужественные бойцы, 
которые с честью выполняли свой 
долг - защищали Родину, чтобы у на-
ших детей было будущее, чтобы мы 
могли жить в независимой стране, - 
сказал на церемонии открытия мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Евгений Сериков родился в сто-
лице Приангарья. После окончания 
гимназии поступил в Иркутский 
аграрный университет. На втором 
курсе пошел в Вооруженные силы 
России. Попал в десантные войска. 
В 2002 году в должности старшего 
разведчика отправился на террито-
рию Северного Кавказа. Награжден 
нагрудными знаками и медалью.

В зону СВО Евгений Сериков от-
правился добровольцем. Был назна-
чен руководителем разведгруппы, 
так как обладал большим боевым 

опытом и навыками оперативного 
принятия управленческих решений.

- На передовую мой сын уходил 
со словами: «Как бы не стало позд-
но. Под угрозой наши границы и мы 
должны их беречь», - поделилась вос-
поминаниями мама героя СВО Люд-
мила Серикова.

При исполнении очередного бое-
вого задания Евгений Сериков погиб 
в Григоровке ДНР.

- Мой супруг сказал, что необхо-
димо завершить то, что не успели 
наши деды. Борьба с фашизмом - 
это страшное, но очень нужное дело. 
Молюсь за то, чтобы наши военные 
вернулись с победой, - подчеркнула 
жена военнослужащего Гузель Се-
рикова.

Пример мужества 
и отваги 

Андрей ГЕРАСИМОВ

Музыканты из группы 
«Сарма 38» выиграли 
в конкурсе патриотической 
песни «Родники». 

Будущие участники группы «Сар-
ма 38» - Алексей Тихонов и Максим 
Комаров - познакомились в леген-
дарном Иркутском музыкальном 
училище (ныне колледж). Оба по-

ступили на один курс эстрадно-джа-
зового отделения. На какое-то время 
их дороги разошлись, но творческие 
поиски привели к тому, что теперь 
они вместе покоряют музыкальный 
Олимп.

Группа «Сарма 38» завоевала 
первое место в конкурсе патрио-
тической песни «Родники», кото-
рый реализуется при поддержке 
Президентского фонда культур-
ных инициатив. Алексей и Максим 
в номинации «Родники о городах 
России» представили композицию 
«Иркутск», выразив красоту и ве-
личие родного города.

Победителям достался главный 
приз - выступление на гала-концер-
те, организатором которого стал на-
родный артист РФ Олег Газманов. 
Мероприятие состоялось в Ставро-
польском дворце культуры и спорта. 
Кстати, вместе с народным арти-
стом иркутяне создали гимн проекта 
«Родники», который был исполнен 
в финале.

- Сейчас мы живем и работаем в 
Москве, но искренне любим Сибирь 
и город Иркутск. И эта тема находит 
свое отражение в нашем творчестве. 
Пишем авторскую музыку, в том 
числе и патриотическую, которая 
так необходима сегодня, - проком-
ментировал Алексей Тихонов.

Также группа «Сарма 38» выигра-
ла в кавер-конкурсе на песни Оле-
га Газманова, сделав свою версию 
композиции «Мама». Призом ста-
ла поездка на фестиваль «Таврида. 
Арт», где они выступили на сольном 
концерте артиста.

ЗНАЙ НАШИХ!

Об Иркутске 
спели так, 
что победили

КУЛЬТУРА

Праздник 
духовой 
музыки

вивать и поддерживать 
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ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА

Анастасия КУРЕНОВА

Десантник 
из Иркутска 
Максим Денисов 
дважды покидал 
родной Иркутск, 
чтобы защищать 
жителей ЛНР и ДНР. 

НИКОМУ НЕ СКАЗАЛ
Строитель по образо-

ванию, Максим Дени-
сов много лет работал 
водителем-экспедито-
ром в различных круп-
ных компаниях. Опыт 
вождения у него был 
серьезный - за рулем с 
18 лет. Как только объ-
явили о борьбе с на-
цистами на Украине, 

втайне от родных уво-
лился, заключил кон-
тракт и вступил в ряды 
Вооруженных сил Рос-
сии. Срочную службу 
никогда прежде не про-
ходил - не позволяло 
здоровье. Несмотря на 
запреты врачей боец все 
же исполнил воинский 
долг и был верен своему 
решению до последних 
минут жизни.

- О том, что собирает-
ся отправиться на СВО, 
он никому не сказал. 
Знал, что будем про-
тив, - вспоминает в бе-
седе с корреспондентом 
«КП» - Иркутск» мама 
Максима Денисова Та-
тьяна Михайловна. - 
Об этом стало извест-
но, когда контракт уже 
был заключен. Как ему 
удалось пройти медко-
миссию, остается загад-
кой - сын родился с по-
роком сердца, хотя это 
и не мешало ему жить.

Крепкого мужчину 
определили в воздуш-
но-десантные войска. 
Семья проводила его 19 

мая, после чего он уе-
хал в Псков, где больше 
месяца проходил под-
готовку.

К слову, всю свою 
сознательную жизнь 
Максим хотел работать 
в правоохранительных 
органах. Желание при-
мерить полицейскую 
форму было больше 
чем мечтой детства, но, 
к сожалению, такой же 
несбыточной из-за от-
сутствия военного би-
лета. Вернувшись до-
мой со службы в зоне 
СВО, он планировал 
получить необходи-
мый документ и связать 
судьбу с МВД.

СЮРПРИЗ 
ДЛЯ СЕМЬИ

«Мам, ты на рабо-
те? Выйди, к тебе ку-
рьер приехал», - таким 
звонком в начале дека-
бря Максим обрадовал 
Татьяну Михайловну. 
Женщина даже поду-
мать не могла, что букет 
цветов ей вручит сам 
сын. Вот это сюрприз!
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Врачи запрещали, 
а он все равно поехал

Мужчина дважды 
покидал родной дом, 

чтобы защищать 
жителей ЛНР и ДНР.

до последнего кадра
СЫНОВЬЯ 
ЗАВЕЩАЛИ ЖИТЬ 
ЗА ДВОИХ

Почетными гостями 
церемонии открытия 
фестиваля стали бойцы 
и ветераны специальной 
военной операции, их 
семьи с детьми. Ольгу 
Дьяконову, маму самого 
молодого Героя России 
Эдуарда Дьяконова, 
зрители приветство-
вали стоя и длин-
ными овациями. 
Ее сын, радист-
разведчик, на 
поле боя закрыл 
своим телом вра-
жескую гранату и 
тем самым спас 13 
бойцов.

- Наши герои су-
ществуют не на кар-
тинке - они среди нас, 
и подвиги они совер-
шают не ради денег и 
славы. Семья, честь и 
достоинство для них 
на первом месте. Нам, 
матерям, поставлена 
задача от наших сыно-
вей - продолжать жить 
за двоих, несмотря на 
нашу неугасаемую боль 
о погибших воинах, - 
обратилась к залу Оль-
га Дьяконова.

НЕПРИДУМАННЫЕ 
ИСТОРИИ

Фестиваль «Время 
героев» открылся пре-
мьерой фильма «Же-
ны» режиссера Айгуль 
Ербуловой. Это фильм 
о том, как жены бойцов 
помогают приблизить 

победу, пока их му-
жья на передовой. А 
те, кто потерял своего 
любимого человека на 
фронте, помогает дру-
гим справляться с труд-
ностями.

Еще одна премьера 
фестиваля - «Куклы, 

книги и война. Де-
кабрь 2022». Докумен-
тальную ленту создали 
режиссер Евгений Му-
хортин с автором Мак-
симом Васюновым. 
Это шесть историй 
о деятелях культуры 
Донбасса, которые все 
годы боевых действий 
с угрозой для жизни 
спасают культурные 

ценности.
Проникновенный 

фильм Артура Хо-
дырева «Скри-
пичный ключ». В 
основе сюжета - 
история скри-
пачки-виртуоза 
Марианны Васи-

льевой. Ради высту-
плений на Донбассе 

она отказалась от вы-
годных контрактов на 
Западе. Другой герой 
картины - поэт и пи-
сатель Александр Пе-
левин, читающий свои 
стихи солдатам в бук-
вальном смысле под 
свист пуль и снарядов.

Каждый фильм на 
фестивале «Время ге-
роев» находил большой 
отклик у зрителей. Ки-
нопоказы шли при ан-
шлагах.

Пресс-служба губернатора
и

правительства
Иркутскойобласти

вые ассамблеи», нести 
только правильное, не 
менять назначение та-
ких святых вещей, как 
музыка.

В рамках фестиваля 
военные оркестры и 
коллективы, участни-
ки конкурсной про-
граммы, провели не-
сколько бесплатных 

концертов. Они со-
стоялись на площадке 
у памятника Алексан-
дру III, в Иркутском 
драмтеатре имени 
Н.П. Охлопкова и 
Иркутской областной 
филармонии, а также 
в Суворовском воен-
ном училище и на Ир-
кутском авиационном 

заводе. Кроме военных 
маршей в их реперту-
аре были лирические 
мелодии и попурри 
известных советских 
композиций. Празд-
ник духовой музыки 
завершился гала-кон-
цертом на площади 
Графа Сперанского.

- «Байкальские духо-
вые ассамблеи» станут 
проходить ежегодно. 
География участни-
ков будет значительно 
расширена: планиру-
ем приглашать музы-
кантов не только из 
России, но и из других 
стран мира, - подели-
лась планами Олеся 
Полунина, министр 
культуры Иркутской 
области.
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На фестивале 
в Иркутске выступила 

группа «СерьГа».

Открытие 
Суворовского 
училища стало 
новым импульсом 
в развитии 
территории 
городка ИВВАИУ. 
Сегодня ведется 
благоустройство 
Курсантского 
сквера 
и ремонт дорог, 
в будущем здесь 
появятся школа 
и детский сад.

Одним из ключевых 
объектов на этой пло-
щадке может стать но-
вое здание военного го-
спиталя Министерства 
обороны РФ. Эту идею 
активно поддерживает 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев, 
с ним солидарна Обще-
ственная палата города. 
Это поможет не только 
сохранить исторически 
сложившуюся социаль-
ную инфраструктуру го-
родка, но и создать со-
временные условия для 
лечения и реабилитации 
военнослужащих, вете-
ранов боевых действий.

Мы уже думаем над 
тем, кто будет работать 
в новом военном госпи-
тале. Не секрет, что по-

ликлиники и больницы 
испытывают дефицит 
кадров. Решить этот во-
прос нам помогут ме-
дицинские классы, ко-
торые открыты на базе 
ряда иркутских школ.

Опыт показывает, что 
готовить будущих квали-
фицированных специ-
алистов для города на-
до именно со школьной 
скамьи. Это позволяет 
ребятам хорошо по-
знакомиться с будущей 
профессией, получить 
необходимые знания и 
побывать на экскурсиях 
во многих больницах и 
медицинских центрах. 

Таким образом, они смо-
гут сделать осознанный 
выбор того дела, которо-
му будут готовы всецело 
посвятить свою жизнь.

Врач - это благородная 
и гуманная профессия, 
которая требует высоко-
го мастерства, неравно-
душного отношения к 
делу, сопереживания, 
ответственности и че-
ловечности. Работать в 
медицине можно только 
по велению сердца, ведь 
люди доверяют врачам 
самое дорогое, что у них 
есть, - здоровье и жизнь.

Руслан БОЛОТОВ, 
мэр города Иркутска.

Осознанный выбор 
профессии

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Современная история 
Иркутского кадетско-
го корпуса берет нача-
ло в 1999 году, когда 
по постановлению 
губернатора При-
ангарья и приказу 
Главнокомандую-
щего Ракетными 
войсками стратеги-
ческого назначения 
был образован Иркут-
ский гвардейский кадет-
ский корпус ракетных войск 
стратегического назначения 
(РВСН) для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения 
родителей.

Имя кавалера ордена Му-
жества подполковника ФСБ России 
Павла Скороходова было присвоено 
Иркутскому кадетскому корпусу 23 
декабря 2017 года.

- Звание «кадет» всегда являлось 
символом нерушимости таких поня-
тий, как долг, честь, верность Отчизне. 
Оно требует силы воли, мужества, дис-

циплины. Каждый из 
мальчишек - настоящий 

патриот своей Родины. Мы 
видим: у нас растет и крепнет 
достойная смена защитников 
Отечества. Горжусь ребятами: 
они выбрали достойный путь. 
Будущее России, нашего го-
рода и региона в надежных 

руках! - обратился к кадетам с при-
ветственным словом мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

Церемония принятия торжественной 
клятвы возле Вечного огня останет-
ся в памяти и сердце каждого кадета. 
Это первый настоящий шаг к взрослой 
жизни.

28.09.2023 жизнь
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ПОСВЯЩЕНИЕ

ФЕСТИВАЛЬ Оказалось, что во 
время выполнения бо-
евой задачи он пережил 
контузию. Десантника 
направили на лечение 
в Санкт-Петербург, но 
он решил провести это 
время с семьей и при-
летел в Иркутск. До-
ма военнослужащий 
пробыл месяц, потом 
должен был вернуться 
к боевым товарищам.

- Как бы это ни зву-
чало, но в первый раз 
я спокойно провожала 
Максима, - признается 
его супруга Наталья. - А 
перед второй поездкой 
меня мучило плохое 
предчувствие. Я вцепи-
лась в него с объятиями 
и не хотела отпускать. 
Конечно, он даже и не 
думал прятаться. Го-
ворил, что является 
примером для наших 
мальчиков. В качестве 
оберега положила ему 
с собой металлический 
жетон с гравировкой 
«отец двоих сыновей» 
и иконку. Муж всегда 
носил их с собой.

«ПРИМИТЕ 
СОБОЛЕЗНО-
ВАНИЯ…»

В последний раз на 
связь с женой рядовой 

Денисов вышел 4 фев-
раля. Он предупредил, 
что отправляется на 
задание, и пообещал, 
что все будет хорошо. 
Связь с ним оборвалась 
на неделю. Однажды 
тишину прервал зво-
нок из военкомата и 
в трубке прозвучало: 
«Примите соболезно-
вания»…

Родные Максима 
говорят, что он погиб 
6 февраля. Жизнь бой-
ца оборвалась под Лу-
ганском от выстрела 
вражеского снайпера. 
Татьяна Михайловна 
решила по примеру 
сына не оставаться в 
стороне. Вместе с во-
лонтерами она плетет 
маскировочные сети.

Дома у Максима остались двое 
маленьких сыновей.
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Петр МИХАЙЛОВ 

36 первокурсников Иркутского 
кадетского корпуса имени 
П.А. Скороходова торжественно 
дали клятву служения Родине. 

Иркутский кадетский корпус ве-
дет свою историю с 1913 года, когда 
состоялось его открытие по указу 
императора Николая II. Революция 
внесла свои коррективы. Кадетский 
корпус пришлось эвакуировать снача-
ла во Владивосток, потом в Китай. На 
пути в Шанхай корабль, на котором 
находились кадеты и преподаватели, 
попал в шторм. Стихия никому не дала 
шанса выжить.

Клятва кадетов  у Вечного огня 
Серьезно и 
торжественно 
звучали слова 
клятвы.

Мэр Иркутска 
Руслан Болотов 
желал кадетам 

мужества, 
стойкости духа 

и успехов 
в учебе.

 Торжественный марш.

Выступление 
кадета 1-го курса 
Самира 
Шаланова.

Пресс-служ
ба

администрации
городаИркутска

У новобранцев 
первое 

в их жизни 
удостоверение.

Андрей ГЕРАСИМОВ

Иркутск стал 
пятым городом, 
где прошел 
фестиваль «RT.Док: 
Время героев». 

Три дня, с 15 по 17 
сентября, в кинозалах 
Дома молодежи был ан-
шлаг. Иркутяне и гости 
города смогли увидеть 
14 документальных 
фильмов о том, что про-
исходит на передовой.

СЪЕМКИ 
«ЗА ЛЕНТОЧКОЙ»

- Сейчас в обществе 
есть большой запрос 

на то, чтобы увидеть 
правду, быть вместе 
эмоционально и про-
чувствовать то, что 
происходит. Во время 
кинопоказов у мно-
гих зрителей возни-
кает ощущение, будто 
они сами оказались на 
фронте, - говорит Ека-
терина Яковлева, ру-
ководитель докумен-
тального вещания RT, 
генеральный продюсер 
фестиваля.

В день открытия 
фестиваля губернатор 
региона Игорь Кобзев 
отметил своевремен-
ность фильмов, муже-

ство документалистов, 
которые работают в зо-
не военной операции 
на территории Дон-
басса.

- У гостей фестива-
ля будет уникальная 
возможность позна-
комиться с професси-
ональными хрониками 
военкоров, с работа-
ми, где за каждым 
кадром человеческая 
судьба; задать вопросы 
авторам, которые по-
бывали на передовой и 
не понаслышке знают 
о ситуации на линии 
фронта,- сказал Игорь 
Кобзев.

Правда с первого

Губернатор Игорь Кобзев на открытии фестиваля вместе 
с Екатериной Яковлевой и Ольгой Дьяконовой.
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НАРОДНАЯ ПОМОЩЬ

Знаковым событием не только для 
жителей поселка Жилкино, но и для 
всех иркутян стало открытие сквера, 
названного в честь фронтовика и ле-
гендарного директора Иркутского мя-
сокомбината Владимира Яковлевича 
Бронштейна. Новое общественное 
пространство появилось на улице По-
лярной в районе домов 102, 104 и 106. 

ВЕРНОСТЬ ИЗБРАННОМУ ДЕЛУ
Детство его пришлось на 1920-е го-

ды. Он пережил и раскулачивание 
семьи, и арест матери. Во время вой-
ны Владимир Бронштейн служил в 
погранвойсках на Восточном фронте. 
Был ранен, но, к счастью, пуля только 
обожгла шею. 

На Иркутском мясокомбинате Вла-
димир Яковлевич проработал около 50 
лет, из них 11 - заместителем директора 
и 25 лет директором. Численность ра-
ботающих в ту пору была около двух 
тысяч человек. Каждые год-два строили 

и сдавали по одному жилому дому. В об-
щей сложности работникам комбината 
удалось выделить более 600 квартир в 
построенном ими же поселке Жилкино. 
Больше Иркутского мясокобината в 
городе строил лишь авиазавод. 

Бронштейн не только решил квар-
тирный вопрос, но и обеспечил сво-
их работников сытным и бесплатным 
питанием. Он говорил, что основную 
свою задачу видит в том, чтобы «вой-
ско комбината было сыто и жило в ую-
те, тогда можно и ударную работу тре-
бовать, и дисциплину».

За годы директорства он был награж-
ден двумя орденами - «Знак Почета» и 
Трудового Красного Знамени, получил 
высокое звание «Заслуженный работ-
ник мясной и молочной промышлен-
ности», а комбинат стал «Передовым 
предприятием Союзного министер-
ства».

- Своим примером отец показывал, 
что нужно вкалывать, нужно пахать - и 
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в жизни будет успех. Во всяком случае, 
во мне это качество есть. Если мы хотим 
возродить нашу промышленность, то 
необходимо поднимать статус дирек-
торов, учиться на достойных примерах 
старшего поколения, - сказал во время 
церемонии открытия предпринима-
тель, основатель Галереи современного 
искусства Виктор Бронштейн. 

ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
На торжественное мероприятие при-

шло много иркутян. Среди них были 
почетные граждане города, ветераны 
труда, работники Иркутского мясо-
комбината, трудившиеся под началом 
Владимира Яковлевича, и те, кто ранее 
не знал о земляке. Жители проголосо-
вали за этот проект в рамках программы 
«Народные инициативы».

Сегодня в сквере установлены 
бюст В.Я. Бронштейна, информа-
ционный стенд с его биографией, 
благоустроена территория, обустро-
ена пешеходная зона и установлены 
скамейки. 

- Всем неравнодушным жителям 
поселка Жилкино выражаю слова 
благодарности за совместную ра-
боту, - резюмировала депутат Ду-
мы Иркутска Светлана Кузнецова. 
- Именно ваша поддержка, активное 
участие в голосовании по проекту 
«Народные инициативы» позволи-
ли нам открыть еще одно красивое 
место для тихого отдыха. Уверена, 
сквер станет местом притяжения для 
всех. В будущем обязательно будем 
проводить здесь общественные ме-
роприятия.

НАША ИСТОРИЯ

Новому скверу - 
имя легенды
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Имя Владимира 
Яковлевича 
Бронштейна 
иркутяне 
произносят только 
с благодарностью. 

Илья СТЕПАНОВ

25 радиостанций 
от фонда «Любимый город» 
получили бойцы СВО.

Руководитель благотворительного 
фонда поддержки общественно-па-
триотических инициатив «Любимый 
город» Михаил Лунев вернулся из ко-
мандировки в Ростов-на-Дону. Здесь 
он передал необходимое оборудова-
ние военнослужащим из Иркутска.

С ОПОРОЙ НА ЗЕМЛЯКОВ
- Встретился с бойцами 38-го пол-

ка, где служат наши ребята. Передал 
им 25 радиостанций. Большую часть 
средств на это оборудование помог 
собрать Союз садоводов, который 
перечислил 350 тысяч рублей, - со-
общил Михаил Лунев.

Из-за проблем с транспортом он 
не смог попасть в Луганск. Поэтому 
попросил передать книги иркутских 
авторов Союзу писателей Луганской 
Народной Республики. Оказалось, 
что там практически нет литерату-
ры на русском языке. Сделать такой 
подарок от сибиряков предложил 
председатель Общественной пала-
ты Иркутска Станислав Гольдфарб. 
Инициативу поддержала Иркутская 
универсальная научная библиотека 
имени И.И. Молчанова-Сибирского.

- Только вернулся в Иркутск, как 
мне сообщили, что в фонд обрати-
лась администрация Ленинского 
округа. Требуется помощь родным и 
близким участников спецоперации. 
Например, одной семье необходи-
мо отремонтировать крышу дома. 
Будем помогать! - отметил Михаил 
Лунев.

Чем 
крепче 
тыл, тем 
сильнее 
фронт

СПАСИБО ЗА ПОДДЕРЖКУ!
Слова признательности в адрес 

благотворительного фонда «Люби-
мый город» выразил доброволец, 
участник СВО Александр Красов-
ский. Ранее на собранные Обще-
ственной палатой города денежные 
средства был приобретен автомо-
биль Mitsubishi Delica. Также были 
выделены деньги на ремонт ма-
шины.

- Все началось с того, что я про-
сто написал сообщение друзьям 
и знакомым, что для инженерной 
службы батальона «Херсон» нужен 
автомобиль. Откликнулась адми-
нистрация Иркутска. Михаил Лу-
нев приехал в Краснодар, где для 
дальнейшей работы боевого под-

разделения приобрели автомо-
биль повышенной проходимости. 
Машина прошла модернизацию в 
Москве. Это позволит не только 
выполнять боевые задачи, но и ис-
пользовать ее для эвакуации, - ска-
зал Александр Красовский.

ДРОНЫ-КАМИКАДЗЕ ДЛЯ СВО
В настоящее время благотвори-

тельный фонд «Любимый город» 
продолжает сбор средств на покуп-
ку дронов-камикадзе для отправки 
в зону СВО. Аппараты ориентиро-
ваны на «атаку от первого лица». 
Они практически неуязвимы, ра-
ботают в труднодоступных местах 
при любой погоде. Управляют ими 
в очках виртуальной реальности. 

Дроны-камикадзе применяют 
для поражения конкретных це-
лей. Каждый из них может быть 
использован только для одного 
вылета, поэтому бойцы посто-
янно нуждаются в этих квадро-
коптерах.

Техника будет направлена в 
1-ю Славянскую бригаду. Там 
сейчас служит иркутянин с по-
зывным «Медный». С помощью 
таких дронов он поразил почти 
50 единиц техники и объектов 
ВСУ.

После ремонта автомобиль 
пригоден и для эвакуации.

Союз садоводов помог 
приобрести радиостанции.

КОНКРЕТНО
Информацию о способах пере-

числения средств в благотвори-
тельный фонд «Любимый город» 
можно получить по телефону: 
8 (3952) 92-00-00.
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Летали, по Луне гуляли. Ку-
да что делось? А может, и не 
было ничего?

СТАРОЕ, НЕМОДНОЕСТАРОЕ, НЕМОДНОЕ
Американцы решили воз-

вращаться на Луну 1 фев-
раля 2003 года. В этот день 
погиб шаттл «Колумбия», 
унеся жизни семи астронав-
тов. Из четырех шаттлов у 
США осталось два («Челлен-
джер» взорвался еще весной 
1986 года). Стало понятно: 
программа провалилась. 
Молниеносно принято ре-
шение: пока пересажива-
емся на российские ракеты. 
На них летаем в ближний 
космос. А сами готовимся 
штурмовать Луну. Восста-
навливаем престиж.

Вот только подходящей 
ракеты у Штатов не бы-
ло. Чтобы улететь к Луне, 
нужны высокие скорости. 
Скорость - это мощность, 
а мощность - это сожжен-
ное топливо. Ракета долж-
на быть очень мощной и 
тяжелой, чтобы забросить 
корабль на Луну.

Ракету создавали все 
2000-е, так и не создали, и 
в 2010 году президент Ба-
рак Обама проект зарубил. 
Но конгресс воспротивил-
ся, работы продолжили - 
под обещание полететь в 
2017-м. В реальности дви-
гатель (только двигатель) 
удалось испытать лишь 
в 2021 году, и он оказал-

ся сырым. Наконец, 
16 ноября прошлого 
года состоялся первый 
(и пока единственный) 
запуск чудо-ракеты. На 
ней - лунный корабль 
«Орион», который ваяли 
больше 20 лет и на кото-
ром пока можно возить 
только манекены.

И все вроде хорошо 
прошло, манекены Луну 
облетели. Следующий по-
лет наметили на ноябрь 
2024-го. Теперь непонят-
но, состоится ли: счетная 
палата программу заруби-
ла, слово за президентом 
и конгрессом. Скорее 
всего, те скажут правиль-
ные слова («Луна остается 
приоритетом»), но денег 
не дадут. Приехали.

«НЕ СТОИТ «НЕ СТОИТ 
СВОИХ ДЕНЕГ»СВОИХ ДЕНЕГ»

Выводы счетной палаты 
мало кого удивили. В за-
падной научной прессе дав-
но сложилось мнение: SLS 
не стоит своих миллиар-
дов. Один запуск (топливо, 
транспортировка, подготов-
ка) обходится в 4,1 милли-
арда. И что же американцы 
получают взамен?

Во-первых, технологи-
чески это старье. Основой 
остаются двигатели с шатт-
лов, которые красят в мод-
ные оранжевые цвета, и 
только. SLS устарела, еще 
когда была в чертежах.

Во-вторых, обслуживание 
ракеты настолько сложное, 
что ее реально запускать 
только раз в два года.

В-третьих, пока возились с 
SLS, в гонку ввязался Илон 
Маск. Не сказать, что он 
всех порвал. Но он опреде-
ленно более бодрый. Сим-
патии общественности на 
его стороне.

Маск анонсировал свой 
Starship в 2016-м, а 20 апре-
ля этого года уже состоялся 
первый полет. Маск при-
менил современные подхо-
ды: вместо изнурительных 
испытаний реальных мо-
делей виртуальные детали 
испытывал ИИ, поэтому так 
быстро. Испытания, впро-
чем, удались условно - через 
4 минуты ракету пришлось 
подорвать, потому что она 
стала неуправляемой. Но 
пиарщики Маска и это пре-
поднесли как триумф. Весь 

проект обошелся ему в сме-
хотворные 3 миллиарда.

И вот какая ситуация у 
американцев в целом. 

Starship Илона Маска может 
доставить 100 - 200 тонн прямо 
на лунную орбиту. Это опре-
деленно мощнейшая ракета 
в истории. Но она не летала 
дальше земной атмосферы. 
SLS НАСА дороже, хуже и сла-
бее, но она хотя бы выводила 
корабль «Орион» (правда, пу-
стой) на окололунную орбиту.

То есть дела-то так себе.

А КАК ЖЕ ЛЕТАЛИ А КАК ЖЕ ЛЕТАЛИ 
РАНЬШЕ?РАНЬШЕ?

Глядя на эти страдания, 
невольно задаешься вопро-

сом: что ж за титаны такие 
создавали ракеты в 1960-е? 
Что ж за гении? И какие это 
были ракеты? Летали ведь. 
Людей на Луну забрасыва-
ли. Или?..

Американцы покори-
ли Луну на ракетах серии 
«Сатурн», которую для них 
разработал нацистский ин-
женер Вернер фон Браун.
Ракета могла забрасывать 
на низкую орбиту 141 тон-
ну, на лунную - 47 тонн. 
Обошлось это недешево. 
На современные деньги 
на весь проект потрати-
ли 47 миллиардов, каждая 
ракета стоит 1,2 миллиар-
да - столько же, сколько 

SLS. Зато делали бы-
стро (проект утверди-
ли в 1963-м, а в 1969-м 
уже гуляли по Луне), 
надежность обеспечили 
высокую (каждый узел 
проверяли и дублиро-
вали по много раз), и 
вообще все шло как-то 
гладко.

А что же отказались? И по-
чему сейчас просто не взять 
«Сатурн-5» или ее модифи-
кацию да не полететь? 

Мы нашли записки вете-
ранов НАСА. Они расска-
зывают: после катастрофы 
шаттла в 2003-м первой 
мыслью в самом деле было 
просто вернуть «Сатурн-5». 
Но неожиданно оказалось, 
что в той ракете применены 
материалы и технологии, ко-
торые уже не восстановить. 
Мол, возьмите каменный 
топор времен палеолита. Вы 
бы смогли так аккуратно об-
бить камень?

Звучит неубедительно, не 
так ли? Ну я понимаю ста-
рые аналоговые компьюте-
ры. Механические системы. 
Их и не надо восстанавли-
вать. Но заменить-то их 
можно. 

Что еще? Другой алюми-
ний? Другое топливо (такое 
же на самом деле)? Я пере-
рыл все доступные источни-
ки. Но другого объяснения 
нет! «Заводы уже не произ-
водят те старые детали». 

Ну то есть со всеми со-
временными материалами 
и технологиями американцы 
не могут воспроизвести про-
стую и надежную табурет-
ку, на которой астронавты 
могут спокойно досидеть до 
высадки на Луну?!

«Ракета морально устаре-
ла». А SLS не устарела?

И если отбросить тео-
рию заговора, все проще: в 
НАСА решили хорошо осво-
ить деньги и создать что-то 
«принципиально новое». Но 
создать не смогли, а теперь 
и деньги отнимут.

Можно ли 
на самом деле 
купить участок на Луне, 
читайте на сайте

Прощай, Луна! К тебе некому Прощай, Луна! К тебе некому 
больше лететь?больше лететь?

Клуб любознательных

Итак, США вновь промахнулись 
мимо Луны. Версий, почему так, 
много.

� Первая. В НАСА хорошо погрели руки на проекте. Если почи-
тать доклад счетной палаты, так и есть. В НАСА толком не считают 
производственные затраты. В агентстве слабая система оценки 
эффективности результатов. Стоимость контрактов растет по не-
понятным причинам. Классика. Вот никто никуда и не летит. На 
возрождении «Сатурна-5» разве хапнешь? А хотелось…

� Вторая. В августе индийский ровер несколько дней поездил в 
районе Южного полюса Луны. Там, где должны быть запасы воды. 
На лунной воде строится вся программа освоения нашего спутни-
ка. Но, похоже, воды не нашли... Многое потеряло актуальность.

� Третья. А и не летали никуда американцы. Фейк этот их «Са-
турн-5». Съемки и голливудщина. Считается, что эту идею распро-
страняют люди непросвещенные. Но в эти дни такое объяснение 
событий действительно кажется логичным. 

А в целом, конечно, деградация цивилизации, чего уж тут. Рань-
ше могли (я думаю, все-таки могли, все-таки летали), теперь не 
можем. Другие люди создавали принципиально другие машины. 
Инженеры, не спавшие сутками. Рабочие, думавшие, как бы 
так обточить деталь, чтобы безотказной была. Что нас так под-
косило? Не знаю. Возможно, человечество прошло пик своего 
величия и находится «в яме». Наверное, будут еще взлеты. Будут 
и падения. А пока так.

Одна ракета стоит 1,6 миллиарда долларов, 
но, когда (если) выйдет в серию - оптом 

дешевле. Всего НАСА потратило на нее 
11,8 миллиарда и недавно запросило 

еще 11,2 миллиарда до 2028 года. 
А вся лунная программа оценивается 

в 93 миллиарда. В связи с чем 
в агентство и пришла счетная палата. Д
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СПРАВКА «КП»Ракета SLS - 
одна 
из самых мощных в мире. 
Выводит 95 тонн 
на околоземную орбиту,
 и 27 тонн - на лунную. 
Двигатели на ней старые 
(были на шаттлах).

Теперь, когда мы знаем о Луне Теперь, когда мы знаем о Луне 
гораздо больше, еще удивительнее гораздо больше, еще удивительнее 

кажется прогулка по спутнику кажется прогулка по спутнику 
Земли астронавтов в 1969-м.Земли астронавтов в 1969-м.

КСТАТИ

А у нас что?
Сверхтяжелые ракеты 

никогда не были сильной 
стороной нашей космо-
навтики. Когда американ-
цы стали строить «Сатурн», 
наши взялись за ракету Н-1 
(чуть послабее «Сатурна»), 
но она не полетела, и про-
грамму свернули в 1976 году. 
Позже наши сделали ракету 
«Энергия», она летала лишь 
два раза, в 1987 и 1988 годах, 
и на тот момент была мощ-
нейшей в мире. Параметры 
у нее были примерно как 
у «Сатурна», но тот уже не 
производился. Но потом на-
чались 90-е, проект закрыли. 
Пуск современной ракеты 
«Енисей» пока намечен аж 
на 2032 год: 150 тонн на 
околоземную орбиту. Луч-
ше SLS и не хуже Starship. 
Одна незадача: как летает 
«Енисей», пока никто не ви-
дел. А времени-то на обкатку 
осталось немного…

США США 
сворачивают сворачивают 
свои лунные свои лунные 

планы - планы - 
им не повторить им не повторить 

собственного собственного 
успеха 50-летней успеха 50-летней 

давности.давности.
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ВЕРСИИ

28.09.2023

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Елена АРАКЕЛЯН

Мало вырастить хороший 
урожай - важно сохранить 
его до весны. Однако с храни-
лищами для овощей в России в 
последние годы была беда. По-
чему даже богатый урожай 
не спасает от скачков цен на 
овощи? 

Мои знания об овощехра-
нилищах до недавнего вре-
мени основывались на со-
ветском школьном опыте. 
Нас, подмосковных старше-
классников, часто туда гоняли 
перебирать морковку с капу-
стой и картошку. Одежда по-
том долго пахла гнилью даже 
после стирки. А покупать ма-
газинные овощи зимой - по-
сле знакомства с тем, как они 
хранятся, - уже совершенно 
не хотелось.

Времена меняются. Но про-
блемы с хранением картофеля 
и овощей «борщевого набо-
ра» - видимо, вопрос вечный. 

- В стране не хватает храни-
лищ, особенно современных, 
хорошо оборудованных, - 
объясняли эксперты. Отсюда 
и резкий рост цен на овощи 
зимой и весной.

- Современное хранили-
ще - это здорово, - вздыхал 
знакомый фермер. - Это со-
всем не то, что было в совет-
ские времена. Но это ж надо 
вложить миллионы, особенно 
в оборудование. Я лучше по 
дешевке свои овощи с поля 
по осени распродам. 

«Сверху» вопросом тоже 
озаботились. И за 2022 год 
у нас введено в эксплуата-
цию рекордное количество 
новых хранилищ для карто-
феля, овощей и фруктов. От-
куда столько? И теперь цены 
наладятся?

ВКАЛЫВАЕТ ТЕХНИКА
- Сколько у меня в карто-

фелехранилище людей ра-
ботает? Нисколько. Работает 
компьютер. А я с телефончика 
слежу, что у меня там проис-
ходит.

Тверского фермера Вадима 
Рошку мне порекомендова-
ли как человека, который все 
трудности преодолел и уже 
год - с новым современным 
картофелехранилищем. Как 
рассказал сам Вадим, в планах 
у него и второе хранилище - 
смешанное, для картошки и 
капусты.

- Капуста по-прежнему 
требует ручного труда - ее ак-
куратно убрать с поля ком-
байном сложно. А картошку 
убираем немецким комбай-
ном - все целенькое, не битое 
и почти чистое, - рассказыва-
ет фермер. - Потом приемно-
сортировочный бункер, отсо-
ртировываем комки грязи и 
мелочь. Дальше буртоуклад-
чик… Что это за агрегат? А это 
мы картошку с хранения сразу 
развешиваем и упаковываем. 

Надо 25 кг - эта машинка от-
мерит нужный вес и упакует 
в сетку.

- Гнили много?
- Да в таком хранилище что-

то сгноить вообще нереаль-
но - надо совсем с головой не 
дружить и неправильно вы-
ставить настройки или нару-
шить технологию.

Прямо не жизнь, а сказка. 
Если бы не некоторые детали.

У Вадима Рошки хранили-
ще навального типа - самое 
распространенное и деше-
вое. Картошка укладывает-
ся в бурты (так по-научному 
именуется куча корнеплодов) 
высотой четыре метра. Затем 
через специальные воздуходу-
вы продувается (сушится) и 
остужается до необходимой 
для хранения температуры.

Следит за температурой 
и влажностью и подбирает 
нужный режим вентиляции 
компьютер.

Так картофель может ле-
жать примерно до мая. По-
строенное хранилище - на 3,5 
тысячи тонн. И этого объема 
уже мало.

Вадим, как он утверждает, 
успел построиться за 9 тысяч 
рублей в расчете на тонну хра-
нения. В реалиях 2023 года это 
уже фантастически дешево - 
все подорожало.

- Максимальный порог 
стоимости, включая обору-
дование и строительство, за 
хранилища, запроектирован-
ные в 2021 году, составлял 
15 тысяч рублей на 1 тонну 
хранения. В 2023 году - уже 
23 тысячи ру-

блей, - рассказал «КП» ком-
мерческий директор ком-
пании «Интерагро» Роман 
Нуриев. - Это - для обычного 
картофелехранилища. А если 
картофелехранилище еще и с 
холодильниками и с линией 
по доработке продукции, то 
уже 37 тысяч рублей.

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ 
НА ПРОГРЕСС

- Новые овощехранилища 
в основном строятся за счет 
программ господдержки, - го-
ворит Роман Нуриев. - Есть 
программы федеральные и 
региональные, в некоторых 
регионах поддержка доходит 
до 50 или даже 80 процентов 
от стоимости объекта. Под-
держка может выражаться в 
возмещении части капиталь-
ных затрат (то есть тебе часть 
затрат возвращают из регио-
нального или федерального 
бюджета, если построенное 
вписывается в определенные 
требования. - Ред.), субсиди-

ровании кредитных ставок и 
через другие инструменты.

- Возмещения я пока не 
видел. Обещают в следую-
щем году - подали докумен-
ты. Но где ж я столько сво-
их денег возьму - строился 
на льготный сельхозкредит, 
под 5%, - рассказывает Вадим 
Рошка. - Вообще-то это уже 
большая помощь. Обычный 
коммерческий кредит - под 
15 - 16% (в реалиях прошлого 
года. - Ред.), то есть порядка 
10% банковской ставки госу-
дарство уже возмещает.

На осень 2021 года экспер-
ты оценивали общую вмести-
мость хранилищ для карто-
феля и овощей примерно в 
7 млн тонн - при урожае в 12 
млн. На 1 января 2023 года, 
по данным Минсельхоза, она 
расширилась примерно до 8,8 
млн тонн. Ситуация вроде как 
меняется в лучшую сторону.

Что ж, проверим весной. 
По ценникам на прилавках 
с овощами.

Почему продукты 
на планете постоянно 
дорожают, подробнее - 
на сайте KP.RU

Министр сельского хозяйства России Дми-
трий ПАТРУШЕВ:

- У нас есть различные меры поддержки строи-
тельства овощехранилищ. Среди них - и льготное 
кредитование по ставке до 5% годовых, и CAPEX 
(компенсация части капитальных затрат) на строи-
тельство больших овощехранилищ.

Но мы не будем поддерживать овощехранилища, 
строящиеся хозяйственным способом (которые 
фермеры возводят сами и непонятно, выполня-
ются ли там все нужные требования,  - Ред.). 
Мы поддерживаем крупные объекты, которые 
позволяют хранить большие объемы овощей с 
понятным температурным режимом.
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НЭП: наша экономическая полоса

МИНСЕЛЬХОЗ - «КОМСОМОЛКЕ»:

Мы уже можем сберечь бóльшую 
часть овощей до следующего сезона

Первый замглавы Минсельхоза Оксана 
ЛУТ:

- Темпы создания овощехранилищ у нас по-
стоянно растут. Например, за последние три 
года прирост их мощностей составил более 
300 тысяч тонн (всего 8,8 млн тонн). Так что 
до конца сезона (до следующей весны. - Ред.) 
мы уже вполне можем хранить бóльшую часть 
собираемых овощей.

Но вопрос тут еще и в том, что после долгого 
хранения вкус овощей меняется, с этим ничего 
не поделаешь. И многим он не нравится. Поэто-
му все равно приходится импортировать более 
свежие овощи из-за рубежа.

В среднем по России, 
руб/кг

Картофель  Морковь

По данным Росстата.

Вместимость в тыс. тонн

2017 
2018 

2019 
2020 

2021 
2022 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Так у нас 
скачут цены 
на «борщевой 
набор»

Капуста

Свекла 

январь
март
май
июль
сентябрь
ноябрь
январь
март
май
июль
сентябрь
ноябрь
январь 
март
май
июль

20
21

20
22

20
23

30,8    21,4    30,6    37,3
37,8    23,7    35,2    45,8
47,2    33,0    57,2   59,5
46,5     42,7    76,9    78,4
38,6    40,9    38,1    46,2
46,1    44,0    41,9    44,7
48,2    60,0    45,2    48,4
54,4    93,2    58,6    66,9
66,8    71,8    65,3    71,3
45,3    32,3    40,4    54,5
29,1    22,2    27,0    34,1
30,8    22,6    28,7    33,5
33,9    26,0    35,1    43,3
33,7    25,3    36,4    46,5
36,3    60,3    38,9    58
46,3    61,3    43,4    67,6

Сколько новых 
хранилищ 
для картофеля, 
овощей и фруктов 
введено

По данным Россельхозбанка 
и Минсельхоза. Под фруктами 

понимаются в основном яблоки.

346,1
174

147,8

298,1
263,8

475,6

Антошка, Антошка, 
пойдем хранить картошку!

До начала 1990-х студенческая жизнь для тысяч советских 
студентов начиналась с картошки - молодежь отправляли на поля 

близлежащих колхозов собирать урожай. А лекции подождут!
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Надежда ИВАНОВА

В порядок приводят 
сразу несколько крупных 
участков улиц.

Лето и осень в Приангарье - самая 
горячая пора. И дело вовсе не в по-
годе, хотя она тоже имеет большое 
значение. Нужно торопиться поймать 
теплые и сухие дни, чтобы завершить 
все ремонтные работы. Этим летом 
на многих улицах Иркутска работала 
техника, трудились рабочие, стараясь 
максимально быстро сделать все не-
обходимое, чтобы ездить по дорогам 
областного центра было безопасно и 
комфортно.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Самый масштабный ремонт прово-

дят в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные доро-
ги». В этом году объем очень большой: 
приводят в нормативное состояние 
большие отрезки улиц, в том числе 
те, которые уже давно нуждались в 
ремонте. Всего в списке 26 участков. 
На некоторых работы уже завершены 
и приняты, правда, не без замечаний, 
но все они уже устранены подрядчи-
ками. Комиссия отмечает любые ме-
лочи: от качества покрытия, которое 
проверяют в лаборатории, до состоя-
ния газонов, на которых должна быть 
посеяна трава.

- Главным для нас остается каче-
ство, - отметил мэр Иркутска Руслан 
Болотов. - Обращаюсь к подряд-
ным организациям: прове-
рять будем строго, по-

этому нужно максимально готовить 
объекты к сдаче.

Так, сейчас проводится анализ ка-
чества дорожного полотна на улице  
3 Июля. Подрядчиком выступает му-
ниципальное предприятие «Служба 
эксплуатации мостов».

- После того как получим положи-
тельное заключение стройконтроля 
по качеству асфальта, приступим к 
нанесению разметки. Также нам необ-
ходимо завершить монтаж барьерного 
ограждения, которое будет разделять 
встречные потоки автомобилей. Еще 
здесь установим два остановочных 
павильона. После выполнения этих 
работ начнем готовить объект к 
приемке, - рассказал руководитель 
подрядной организации Андрей По-
номарев.

Один из наиболее масштабных 
проектов - ремонт улицы Ака-

демической. Вместе с ули-
цами Мухиной и Захарова 

приводят в порядок свы-
ше полутора километров 
дорожного полотна. Уже 
заасфальтированы про-
езжая часть и тротуары, 

восстанавливают ливнев-
ку.
Изменилась и схема движе-

ния. На Академической предусмо-
трели дополнительный поворот на 
улицу Сеченова и в два раза расши-
рили проезжую часть, чтобы органи-
зовать движение транспорта в четыре 
полосы. Остановку «Улица Мухиной» 
перенесли на угол Захарова. На транс-
портном узле в границах улиц Яко-
би, Мухиной и Захарова обустроили 
островок безопасности.

По нацпроекту сейчас в норматив-
ное состояние приводят улицу По-
лярную (кстати, здесь ремонтируют 
самый длинный участок - 5,5 кило-
метра!), окружную дорогу микрорай-

она Зеленого и другие. На Терешко-
вой, Трилиссера, Свердлова, Богдана 
Хмельницкого, Киевской, Кожова и 
Фаворского работы уже завершены.

- Ремонт дорог в Иркутске выходит 
на завершающую стадию, - отметил 
Руслан Болотов. - Сейчас работы про-
должаются на сложных и протяжен-
ных объектах. Пока погода позволяет, 
подрядным организациям поручено 
увеличить количество людей и техни-
ки. Каждый день объекты контролиру-
ют специалисты комитета городского 
обустройства.

ЯМОЧНЫЙ РЕМОНТ
Несмотря на расширяющийся с каж-

дым годом список городских улиц, 
подлежащих капитальному ремонту, 
без латания дыр никак не обойтись. 
Протяженность дорог в областном 
центре составляет почти тысячу ки-
лометров и навести порядок везде и 
сразу совершенно нереально. И хотя 
мера эта вынужденная, специалисты 
уверяют: ямочный ремонт позволяет 
замедлить разрушение асфальта и обе-
спечить безопасность для транспорта 
и пешеходов на определенное время. 
Главное - соблюдать технологию.

Так, на этой неделе ремонтировали 

участки улиц Челнокова, Бу-
лавина, Рябикова, Банзарова, 
Пушкина, в микрорайоне Юби-
лейном, на объездной дороге 
Ново-Ленино.

РЕЛЬСЫ НА ЛЕНИНА
Закончен ремонт трамвайных 

путей на пересечении улиц Ле-
нина и Горького. Участок этот 
давно нуждался в ремонте. К то-
му же жители окрестных домов 
жаловались на сильный шум от 

трамваев.
Рельсы заменили подрядчики из 

Екатеринбурга: с помощью специаль-
ной технологии они соединили их так, 
чтобы не было швов на стыках, что 
сделает движение трамвайных вагонов 
более тихим. А потом специалисты му-
ниципального предприятия «Иркутск- 
автодор» в ночное время уложили но-
вый асфальт.

ПУТЕПРОВОД НА ДЖАМБУЛА
На завершающий этап выходит ре-

конструкция путепровода на Джамбу-
ла. Реализация проекта заняла более 
четырех лет и включала в себя дей-
ствительно масштабные мероприятия, 
поскольку строятся дополнительные 
полосы над железнодорожным по-
лотном. Сейчас завершен монтаж 
главных балок пролетного строения 
и ортотропных плит. Приступили к 
асфальтированию проезжей части на 
подходах.

УЛИЦА ОЛОНСКАЯ
Ремонт, которого очень ждали! Ир-
кутск растет в своих границах и все 
больше его жителей предпочитает 
селиться в частном секторе.

На Олонской уже укладывают ас-
фальт, в нормативное состояние при-
водят участок от 4-й Горьковской, 8 
до СНТ «Дорожных машин» общей 
протяженностью 1,5 километра.

ПЛОТИНА ГЭС
В прошлом году был отремонти-

рован один участок дороги на пло-
тине протяженностью 320 метров - 
эти работы совместили с ремонтом 
кровли машинного зала ГЭС, над 
которым и проходит проезжая часть. 
В этом году было принято решение 

отремонтировать эту дорогу целиком.
Подрядчик, «Иркутскавтодор», по-

обещал работать максимально каче-
ственно и быстро и сдержал слово: 
работы завершили к 1 сентября, на 
месяц раньше срока.

Заменили 29 тысяч квадратных 
метров асфальта и 1500 метров бор-
дюрного камня, отремонтировали 2,7 
тысячи квадратных метров пешеход-
ного тротуара, обновили дорожную 
разметку.

Да, этим летом иркутским автомо-
билистам пришлось потерпеть неудоб-
ства и заранее продумывать маршру-
ты, но результат того стоил!

28.09.2023Региональная жизнь
СКАЗАНО
Сергей ТЕН, депутат 
Государственной Думы РФ:

- В областном центре 985 километров 
дорог. Чтобы содержать весь объем, 
необходимо увеличивать финансирова-
ние. Для этого муниципального бюджета 
недостаточно. Необходимо привлекать 
больше средств регионального бюдже-
та. Отмечу, позитивные изменения есть: 
сейчас применяют новые технологии, 
которые продляют срок эксплуатации. 
И видно, что в городе активно ведется 
работа в этом направлении.

Ремонтный сезон в Иркутске  
продолжается

Ремонт дороги на плотине ГЭС 
завершен раньше намеченного срока.

КОНКРЕТНО
В этом году в Ир-

кутске по нацпроекту 
«Безопасные и качествен-
ные дороги» проходит ре-
монт 26 дорожных участ-

ков протяженностью 
23,7 километра.

Ямочный 
ремонт 

позволяет 
замедлить 

разрушение 
асфальта.

КСТАТИ
На участках с высо-

кой интенсивностью 
движения применяется 
щебеночно-мастичный 
асфальтобетон (ЩМА). 
Его отличает высокая 
прочность, такое по-
крытие применяют на 
федеральных трассах.

На некоторых улицах работы 
уже завершены и приняты, 
не без замечаний, но все они 
устранены подрядчиками. 

Ремонт дорог  
в Иркутске выходит  
на завершающую стадию.
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Еще в декабре американский 
Институт цвета Pantone (на его 
патентованные цветовые пали-
тры ориентируются дизайнеры 
всего мира) назвал кармино-
во-красный главным оттен-
ком 2023-го. Цвет довольно 
сложный и представляет со-
бой смесь красного, розового 
и рубинового. 

Многие дизайнеры и бренды не 
стали заморачивать-

ся и остановились 
на традицион-
ном и понят-
ном красном. 
Спецкор «КП» 
и имиджмейкер 
Ольга РОДИ-
НА рассказыва-

ет и показывает, 
как красный носят 
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Как носить 
этот акцентный 
цвет, чтобы 
не переборщить. Ставим на красное!Ставим на красное!

Анна Калашникова
Безусловно, с такой фигурой, как у Анны, 

можно позволить себе даже самые странные 
и экстравагантные наряды. Но в этот раз Ка-

лашникова явно переборщила. Для похода 
в ресторан со звездой Michelin в Монако пе-
вица выбрала обтягивающий комбинезон со 

стразами и разрезом под грудью и походила 
больше на артистку цирка, чем на посетитель-
ницу дорогого заведения. Возможно, на сцене 
данный наряд был бы уместен, но в обычной 

жизни он смотрится странно.

Зара
Сочетание красного и черного 

в цветовой палитре считается одним из са-
мых эффектных. Поэтому красный идет абсолютно 
всем брюнеткам. Певица об этом знает и довольно 
часто использует красный цвет в своих образах. 
Так, во время отпуска она примерила невероятно 
элегантное красное платье и дополнила лук беже-
вой шляпой и плетеной сумкой от Valentino. Все 

очень просто, но при этом смотрится шикарно.

Наталья Подольская
41-летняя Наталья выбрала романтичное 

красно-бордовое платье в цветочек и разом 
помолодела лет на десять. Кукольный наряд 
Подольская сочетала с базовыми белыми 
кедами и рюкзаком. В таком образе звезда 
отправилась на экскурсию в Эрмитаж, где 
буквально слилась с ковровой дорожкой.

Валерия
Интересный образ с кардиганом 

морковно-красного оттенка собра-
ла Валерия. Певица сочетала его 
с трендовыми брюками карго, ба-
зовой белой футболкой и оранже-
выми лодочками из коллаборации 
Gucci & Adidas. Из аксессуаров 
звезда выбрала сумку синего цве-
та. Получился крутой молодежный 
образ, который 55-летней звез-
де очень идет. А если особо не 
приглядываться к оттенкам, то 
кажется, что Валерия нарядилась 
в цвета российского флага.

Татьяна 
Брухунова

В идеале использовать 
в своем луке одну деталь 
данного оттенка. Так, Татьяна Бру-
хунова, чью одежду уже давно ис-
числяют десятками килограммов, 
отдала предпочтение необычным 
красным балеткам с разрезом и со-
ставила с ними образ в стиле сафа-
ри. С помощью бежевого короткого 
платья 34-летняя жена Петросяна
подчеркнула стройные ноги. Инте-
ресно, что на это скажет Евгений 
Ваганович? Образ Брухунова допол-
нила микросумочкой от французско-
го бренда Jacquemus.
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Алла 
Довлатова

Отказавшись от слад-
кого и похудев на 10 
кг, Алла Довлатова не 
устает демонстрировать 
стройную фигуру. «Весело 
и задорно!»  - хочется ска-
зать, глядя на пляжный об-
раз 49-летней Довлатовой. 
Радиоведущая примерила 
кокетливый купальник 
с воланами и сабо на 
скале. Не сказать, что 
последний писк моды, но для 
Сочи - в самый раз.

Все о модных 
тенденциях в одежде - 
в проекте «Женские 
секреты» на сайте KP.RU
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«Подскажите хорошего специали-
ста!», «вот тебе телефон врача - он 
точно поможет», «тебе обязательно 
нужно показаться именно этому 
доктору, он просто чудеса тво-
рит!» - информация о хороших 
врачах и клиниках поистине пе-
редается из уст в уста. Их совету-
ют знакомым и родственникам, их 
контакты держат поблизости, к ним 
едут из других городов, районов и даже 
регионов. Еще бы, ведь наше здоровье - бес-
ценный дар и доверить его хочется самым лучшим 
специалистам.

«Комсомольская правда» объявляет о старте 
мультимедийного проекта «Клиника года - 2023». 
Это конкурс среди лучших медицинских учрежде-
ний региона, лидеры которого будут определяться 
народным голосованием. Проходить оно будет в 
два этапа. На первом подписчики официальных 
групп «КП» - Иркутск» в социальных сетях - «Од-
ноклассники», «ВКонтакте», «Телеграм» - будут 
называть те центры и клиники, которые считают 
достойными номинировать в проект «Клиника 
года». Посчитав, какие медицинские организа-
ции упоминаются в качестве эталонных чаще, 
мы выявим лидеров. Этот этап начался 19 сен-
тября. Кроме того, иркутяне смогут выдвинуть 
кандидатов на голосование путем сообщений в 
мессенджере WhatsApp на номер телефона 8-964-
118-20-21. Участвуйте!

По итогам первого этапа пройдет круглый стол, 
посвященный актуальным вопросам здравоохра-
нения в нашем регионе. Участие в нем примут по-
бедители первого этапа конкурса, представители 
министерства здравоохранения и известные врачи 
Приангарья.

А с октября по декабрь посетители сайта «КП» - 
Иркутск» www.irk.kp.ru и подписчики в группах 
«КП» - Иркутск» в социальных сетях будут голо-
совать за номинантов, прошедших первый этап 
конкурса. О каждом участнике мы расскажем под-
робно, чтобы можно было сделать объективный 
выбор. По итогам голосования все лидеры получат 
свою номинацию в рамках проекта «Клиника го-
да - 2023». А профессиональный в сфере здравоох-
ранения экспертный совет определит победителя 
и присвоит ему специальную номинацию. Также 
пройдут конкурсы «Врач года» и «Быть здоровым 
здорово!» - в последнем, кстати, смогут участвовать 
все приверженцы здорового образа жизни.

В конце года мы подведем итоги и обязательно 
наградим победителей. Выбирайте лучшую клини-
ку года вместе с нами! Положение о конкурсе - на 
сайте irk.kp.ru.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
«Комсомольская правда» запустила 
конкурс среди медицинских 
организаций Иркутской области. «Клиника года - 2023»
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Надежда ИВАНОВА.

Владимир НОВОЖИЛОВ - 
детский хирург, главный 
врач ОГАУЗ «Городская 
Ивано-Матренинская дет-
ская клиническая больни-
ца», заведующий кафедрой 
детской хирургии Иркут-
ского государственного 
медицинского универси-
тета, заслуженный работ-
ник здравоохранения РФ, 
доктор медицинских наук, 
профессор, почетный граж-
данин города Иркутска:

Повод еще раз обратить 
внимание на медицинскую сферу

- Великий русский писатель Антон Павлович Че-
хов в одном из писем заметил: «Фамилию и свой 
фамильный герб я отдал медицине, с которой не 
расстанусь до гробовой доски», в другом писал: 
«Прослужить врачом в земстве 10 лет труднее, 
чем 50 лет быть министром»… Как все точно и со-
временно. Настоящий врач, вне всякого сомнения, 
должен быть самоотверженным и смелым человеком. 
Его миссия - помогать и спасать, и этим все сказано.

Отличный проект «Клиника года» затеяла «Ком-
сомольская правда». Это не ранжирование, не 
расстановка по типу ты лучший, а ты только вто-
рой, пятый, десятый. Это повод еще раз обратить 
внимание на медицинскую сферу и людей, которые 
в ней трудятся.

Поздравляю с началом прекрасного мероприятия. 
Лучшие в каждый конкретный период есть во всех 
сферах, и в медицинской тоже. Пусть имена меня-
ются, пусть общество лучше знает своих медсестер, 
врачей, нянечек… Поздравляю!
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Касса - Гараж - Гудок - Борода - Вирши - Левша - Рокот - Парео - Дадон - Катька - Оазис - Банка - Жонглер 
- Казна - Вата - Ухаб - Кафе - Цеп - Ива - Беда - Снежинка - Кливленд - Ромео - Влади - Рейд - Галерея - Парта - Алан - Стул - Аист - Антарктида - Гортань.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Пристрелка - Арнтгольц - Мидас - Группировка - Караул - Киев - Работа - Лана - Авто - Игра - Гипс - Жест - Ряса - Жлоб - Волчок - Нева 
- Долг - Трилби - Гадалка - Вампир - Кабул - Джаз - Егор - Кинокамера - Дюваль.
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28.09.2023 На диване с «Комсомолкой»

Нежный поцелуй сзади в 
шею - это очень интимный и 
трогательный момент.

И я не понимаю, почему лю-
ди в метро из-за этого так 
психуют!..

�  �  �
- А чё это генерал на па-

мятнике в такой странной 
позе - раскорякой?

- Да финансирование 
урезали. Планировали 
его на коне...

�  �  �
Дама - партнеру по танцу:
- Да что вы меня вертите 

как сумасшедший? Это же 
медленный танец!

- Да-а-а? А на пластинке 
написано - 33 оборота в ми-
нуту…

�  �  �
- Пап, смотри, сиськи 

на елке!
- Где?! Блин, и за что я 

логопеду плачу?!
�  �  �

Курица благодаря своему 
почерку поступила в медин-
ститут.

�  �  �
Слова, как телефонные 

звонки, входящие бес-
платны, но за исходящие 
иногда надо платить.

�  �  �
Только в американских 

фильмах 20-летняя блон-
динка с 4-м размером бюста 
может быть специалистом по 
атомной энергетике…

�  �  �
Когда рэпер выступает 

на сцене с наушником в 
ухе, я всегда представ-
ляю, что у него там играет 
какая-то хорошая музыка.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Жанр цифровых головоло-
мок. 7. Русская писатель-
ница, от которой молодой 
Федор Достоевский просто 
потерял голову. 8. «Вложив 
частицу духа своего, а с нею - 
и свободы ...». 9. Что пожи-
нает триумфатор, но только 
в переносном смысле? 10.
Химический процесс. 11.
Бог неба в облике сокола. 
12. Кто сыграл якобы космо-
навта из новогодней комедии 
«Сирота казанская»? 14. Что 
хотят получить, когда обра-
щаются к консультанту? 15.
Что гасит колебание струны 
в фортепьяно? 18. Знак осо-
бого значения. 19. «Задача» 
отопительной системы. 21.
Сказочный герой, побывав-
ший на Луне. 22. Какая река 
связывает Молдавию с Румы-
нией, Венгрией, Хорватией, 
Сербией, Словакией, Австри-

ей и Германией? 23. Диспо-
зиция после сдачи карт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
чреват для человека контакт 
с медузой цианеей? 2. Закля-
тый враг Бэтмена из «Темного 
рыцаря». 3. Обувь для родео. 
4. На что удалось попасть 
Золушке? 5. Какая порода 
собак не испытывает в тун-
дре никакого дискомфорта? 
6. Соловьиный ... предпочита-
ет строить свои гнезда в за-
рослях тростника. 7. Какой 
овощ помогает за счет холи-
на понизить уровень холесте-
рина? 10. Российский бард 
с персональным памятником 
в Челябинске. 12. Встреча 
подруг. 13. Надпись на па-
мятнике из античных времен. 
14. Важный микроэлемент 
для щитовидки. 16. «Оценка 
незнания». 17. Наркологиче-
ский пациент. 20. Антитеза 
науки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Судоку. 7. Панаева. 8. Произвол. 9. Лавры. 10. Ре-
акция. 11. Гор. 12. Дуров. 14. Совет. 15. Демпфер. 
18. Символ. 19. Обогрев. 21. Незнайка. 22. Дунай. 
23. Расклад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сыпь. 2. Джокер. 3. 
Казаки. 4. Бал. 5. Маламут. 6. Сверчок. 7. Помидор. 
10. Розенбаум. 12. Девичник. 13. Эпиграф. 14. Селен. 
16. Двойка. 17. Алкаш. 20. Вера.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Полина 
БОБЫЛЕВА, 

21 год, 
Москва:

- Я студентка, учусь 
на специализации 

«гостиничный 
бизнес». 

Занимаюсь 
модейлингом, 

увлекаюсь 
астрологией 

и люблю 
путешествовать. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Я предположу, 

что мы за кулисами 
конкурса красоты, 
ведь нигде больше 

не встретишь девушку 
в купальнике 

и на высоких каблуках. 
Образ продуманный, 

линия лодочек 
поддерживает 

декоративный элемент 
бра. И достаточно 
яркий загар для 

черного купальника. 

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 29 сентября

Иркутск  +4…+7 +15…+16

Бодайбо  +2…+5 +11…+12

Братск  +5…+6 +13…+14

Ербогачен  +1…+3 +8…+9

Тайшет  +5…+7 +14…+15

Усть-Илимск  +5…+6 +11…+12

Давление 720 мм рт. ст.
(норма для сентября - 723)
Относительная влажность 
воздуха 55%
(норма для сентября - 71%)
Ветер южный, 2 - 3 м/с
Восход - 07.00          Луна
Закат - 18.47        полнолуние

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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